


88 (27315)   //  Четверг, 21 ноября 20242

// К 80-летию Великой Победы

Память о Героях – в наших сердцах

панорама новостей // образование

Учителем в школу – 
по конкурсу

  Фото Ǐавелия ƿаширова.

// культура

«Виктория. 
Песни Победы»
В регионе стартовал Всекузбасский песенный 
фестиваль�конкурс. 

Он называется «Виктория. Песни Победы». 
Принять в нём участие могут все желающие: 
школьники, студенты, военнослужащие, профес-
сиональные и любительские творческие коллек-
тивы, творческие объединения, авторы и исполни-
тели произведений в жанре народного творчества 
и др.

Конкурс пройдёт в два этапа по номинациям: 
«Современная песня о войне, о Победе», «Песня 
военных лет», «Авторская военно-патриотиче-
ская песня», «Театрализованная песня», «Воен-
но-патриотическая песня в исполнении трудового 
коллектива». 

Как сообщило Министерство культуры и нацио-
нальной политики Кузбасса, до 20 января кон-
курсные прослушивания пройдут во всех муни-
ципальных образованиях. Первый отборочный 
концерт муниципального этапа состоялся в ДК 
посёлка Трудармейского Прокопьевского округа, 
более 150 участников исполнили 43 музыкальных 
номера. Победители отборочных туров примут 
участие в гала-концерте 8 мая 2025 года на площа-
ди Защитников Донбасса г. Новокузнецка. 

Стать участником можно, подав заявку в тер-
риториальный орган управления культуры своего 
муниципального образования.

Ǌкǭǜнǜ ǚрȳеǞǜ.

ˤубернатор ʱлья Середюк 
дал старт Всекузбасскому 
патриотическому проекту 
�Великие сражения. 
Великие победы�.

Во всех музеях Кузбасса старто-
вал патриотический всеобуч. Сту-
дентам и школьникам будут рас-
сказывать об участии кузбассовцев 
в шести ключевых сражениях Ве-
ликой Отечественной войны. 

«Мы даём старт Всекузбасскому 
патриотическому музейно-выста-
вочному проекту «Великие сраже-
ния. Великие победы». С ноября по 
май будут проходить лекции, семи-
нары, встречи. К этой работе под-
ключаются кинотеатры, ДК и все 
формирования молодёжного дви-
жения. Память о героических под-
вигах наших ветеранов должна 
жить в наших сердцах», – сказал 
Илья Середюк на встрече с участ-
никами акции в отделе военной 
истории Кузбасского государствен-
ного краеведческого музея.

В других музеях Кемеровской 
области в этот день открылись экс-
позиции, посвящённые битве за 

Москву, и прошёл Всекузбасский 
урок мужества «За нами Москва!».

Территории подключались по 
видеосвязи к мероприятию. В Ке-
мерове, к примеру, участники уро-
ка собрались в музее-заповеднике 
«Красная Горка». К юбилею Побе-
ды музей подготовил передвиж-
ную выставку «Кемеровские пол-
ки». Почтили память землячки 
Героя России Веры Волошиной. 
29 ноября исполнится 83 года, как 
она погибла под Москвой. Во вре-
мя открытия проекта видеоэкскур-
сию провели сотрудники Наро-Фо-
минского историко-краеведческого 
музея, которые хранят память о на-
шей землячке. Не так давно кеме-
ровские ветераны привезли и выса-
дили с местными жителями кедры 
на месте гибели Веры.

К старту проекта присоединил-
ся и Новокузнецк, где в филиале 
Новокузнецкого краеведческого 
музея открылась выставка, посвя-
щённая также земляку – Герою 
Российской Федерации Виктору 
Полосухину. Полковник Полосу-
хин во главе 32-й Краснознамён-
ной стрелковой дивизии героиче-

ски защищал Москву в решающие 
дни обороны в октябре 1941 года 
на легендарном Бородинском поле. 
Пал смертью храбрых 18 февраля 
1942 года. 

Далее в рамках проекта запла-
нированы выставки, посвящённые 
блокаде Ленинграда, Сталинград-
ской и Курской битвам, сражениям 
за Днепр и Берлин. Итогом проек-
та станет патриотический онлайн-
диктант по истории крупнейших 
сражений Великой Отечественной 
войны. 

Глава региона Илья Середюк от-
метил, что кузбассовцы должны со-
хранять память о земляках-Героях. 
Он напомнил, что во время Вели-
кой Отечественной войны в Кузбас-
се было создано девять воинских 
формирований. На заседании шта-
ба по подготовке к 80-летию Побе-
ды было принято решение изучить 
их боевые подвиги и проследить 
все места сражений наших солдат. 
Волонтёры проинспектируют па-
мятники в местах гибели кузбас-
ских бойцов, при необходимости 
приведут их в порядок.

Ǌкǭǜнǜ ǍоǱǜреǞǜ.

˦узбасс стал одним из первых 
регионов, где на базе филиала 
фонда �ʰащитники ˩течества� 
открыли представительство 
Военно�социального центра 
˧инистерства обороны ˫оссии. 

Старт работе учреждения дал гу-
бернатор Кузбасса Илья Середюк.

«Фонд специализируется на по-
мощи ветеранам и их близким, а 
специалисты ВСЦ будут вести при-
ём действующих военнослужащих. 
Такая необходимость назрела дав-
но, с первых дней работы фонда к 
ним стали обращаться действую-
щие военные, а компетенций на 
их поддержку здесь не было. Важ-
но, что участники спецоперации и 

их родные смогут решать в форма-
те одного окна вопросы, которые 
касаются социальных выплат, де-
нежного довольствия, компенса-
ций, медицинского, жилищного и 
страхового обеспечения, санатор-
но-курортного лечения, прохож-
дения военной службы», – под-
черкнул губернатор Кузбасса Илья 
Середюк.

Также глава региона вручил бой-
цам ЧВК «Вагнер» удостоверения 
ветеранов боевых действий.

В Военно-социальный центр мо-
гут обратиться контрактники, при-
зывники, мобилизованные, до-
бровольцы, а также уволенные из 
рядов Вооружённых сил России и 
члены их семей, сообщила пресс-

служба администрации правитель-
ства Кузбасса.

Сотрудники ВСЦ уже принима-
ют первых посетителей. В числе со-
трудников центра – ветеран СВО 
Вадим Пономарев. Он проходит об-
учение по президентской програм-
ме «Время Героев». Илья Середюк 
подчеркнул: он как никто другой 
понимает проблемы бойцов.

Представительства ВСЦ уже ра-
ботают в Самарской, Новосибир-
ской, Тульской и Московской обла-
стях, в Краснодарском крае на базе 
филиалов фонда «Защитники Оте-
чества». В дальнейшем такая прак-
тика будет распространена на все 
регионы России.

ƾерǜ ǍкǞорȭоǞǜ.

// поддержка

В формате одного окна

  Фото с сайта администраȯии правительства 
Кузбасса.

В ˦узбассе названы победители конкурса 
по проекту �ʰемский учитель – �ͽ���.

В этом году Министерство просвещения РФ вы-
делило для Кузбасса 17 квот по программе «Земский 
учитель». По итогам конкурсного отбора определены 
учителя, которые трудоустроены в школы сёл и ма-
лых городов. Они получили единовременную ком-
пенсационную выплату в размере 1 миллион рублей.

«Федеральная программа «Земский учитель» 
реализуется в регионе с 2020 года. За этот период 
она помогла привлечь в сельские школы и малые 
города с населением менее 50 тысяч человек 97 учи-
телей. По трудовому договору они должны отрабо-
тать на новом месте не менее пяти лет», – отмечает 
министр образования Кузбасса Софья Балакирева.

При подготовке перечня вакантных должностей 
учитываются демографические и социально-эконо-
мические перспективы населенных пунктов Кузбасса. 
Так, в этом году трудоустроены учителя: математики 

– 6, начальных классов – 4, английского языка – 2, рус-
ского языка и литературы – 2, физики – 1, информа-
тики –1, физической культуры – 1, сообщила пресс-
служба администрации правительства Кузбасса.

Для участия в программе нужно соблюсти ряд 
условий: возраст учителя – до 55 лет включительно 
на дату подачи документов; наличие среднего про-
фессионального или высшего образования, отвеча-
ющего квалификационным требованиям и профес-
сиональным стандартам; трудоустройство в школу 
на вакантную должность, объём учебной нагрузки 

– не менее 18 часов в неделю за ставку заработной 
платы; согласие с  обязательствами отработать в те-
чение пяти лет по основному месту работы.

Ǆнǟǜ ǋеǮроǞǜ.



88 (27315)   //  Четверг, 21 ноября 2024 3панорама новостей

// слово редактора

Самая важная фраза
// важно!

Работа настоящих Героев

    // анонс

Каждые две недели 
вместе с лучшими экспертами 
в сфере финансового рынка 
на конкретных примерах реальных 

людей мы обсуждаем 
простые правила поведения, 
необходимые каждому из нас 
в повседневной жизни. 

«Финансовый лабиринт»Ð 
ȥомогаем найти выход из сложных 
и запутанных финансовых ситуацийÐ
Слушайте по субботам в ���ͭ� 

и по воскресеньям в ���ͭ� 
на радио «Кузбасс �&»Ð
ȥрограмма выходит при поддержке 
Министерства финансов Кузбасса.

͎Р͍̓Р̀͋͋̀ ͓͈̂Н̀Н͍͚͐͂Χ ͈͊̀́Р͈Н͑̃ ˾ Н̀ Р͈͍̀̈́ ͉͇̂͒́̀͐͐ &-̃�

Понятно� писать такой текст очень 
сложно, потому что слишком уж лич-
ное, слишком уж своё. ˩днако, как мне 
кажется, написать его нужно. ˯отя бы 
потому, что если бы не было её, то и не 
было бы в моей жизни этого повседнев-
ного волшебства – когда буквы склады-
ваются в слова, а те – в предложения, 
по возможности чёткие и понятные. 

Подобным волшебством я, в сущности, заворожён и по 
сей день. Ни рабочая рутина тут не помеха, ни годы, прове-
дённые в профессии. А началось всё, повторюсь, именно с 
неё, моей мамы. 

Этот текст, как нетрудно догадаться, приурочен к от-
мечаемому в ближайшее воскресенье Дню матери. Празд-
ник хороший, правильный, нужный, но выскажу всё-таки и 
собственную точку зрения: горе тому, кто считает, будто бы 
о матерях следует вспоминать, лишь внимательно просмо-
трев календарь за текущую неделю. 

Мы, увы, довольно часто проявляем в повседневной жиз-
ни душевную чёрствость, как правило, по мелочи, конечно, 
но и это влияет на ту общую мировую, а равно и собствен-
ную сумму добра, которая вроде бы и не материальна со-
всем, но тоже сильно влияет на нашу жизнь. Но вот где мы 
точно не можем себе такого позволить, так это когда речь 
идёт о матери. Потому что потом (а когда потом, и говорить 
не хочется, но, думаю, ясно) мы обязательно будем об этом 
жалеть, что вовремя не сказали те слова, которые должны 
были сказать, и не совершили те поступки, которые обяза-
ны были совершить. 

Я понимаю: это долгие и довольно банальные рассужде-
ния, но не судите строго, я всё ещё собираюсь с духом. По-
тому что сейчас мне нужно найти правильные слова, чтобы 
рассказать о самом близком и родном для меня человеке во 
все времена. Так было и в детстве, когда мама не только го-
ворила мне правильные вещи, но, что не менее важно, чита-
ла мне правильные книги, те самые, которые показывают 
человеку, ещё не могущему знать жизнь, что такое доброта, 
милосердие, справедливость. 

Собственно, тогда то самое волшебство, о котором говори-
лось выше, волшебством для меня и стало. И до сих пор я со-
вершенно уверен: чтобы научиться хорошо писать и выражать 
мысли и эмоции, сперва необходимо узнать Слово (понимай-
те тут под заглавной буквой то, что каждый сочтёт нужным), 
а это немыслимо без погружения в великий мир литературы.  

Вот так ненавязчиво мама, сама знающая и любящая 
Слово, и указывала мне то жизненное и профессиональное 
направление, что стало для меня судьбой. Конечно, не надо 
пенять на предопределённость, в конце концов захотел бы 
выбрать другой путь – выбрал бы. Но всё же как важно, 
чтобы родной человек тебе то самое направление указал! И 
поддержал в начале пути. 

Да, собственно, почему только в начале? Мне совершен-
но не стыдно сказать, что оценка моих успехов и неудач со 
стороны мамы по-прежнему для меня важна, а иногда ста-
новится и определяющей для принятия того или иного ре-
шения. 

Впрочем, ведь и нет нужды отдельно как-то обставлять 
все эти «как тебе кажется?» или «хочу спросить…». Просто 
я знаю: она всегда будет на моей стороне. Не в том смыс-
ле, что безоговорочно одобрит любую возможную глупость, 
совершённую мной (а глупостей мы совершаем во взрослом 
возрасте не меньше, чем в детстве, правда же?). А в том, что 
мы говорим с ней на одном языке, не надо же расшифровы-
вать смысл этой фразы?

Я же скажу ещё одну фразу, и не то чтобы чересчур ори-
гинальную. Просто это самая важная фраза, без которой 
немыслимы были бы ни я, ни всё, что вокруг, ни то Слово, 
которое всегда со мной. Это очень короткая фраза: «Я очень 
люблю тебя, мама».

ƾǜǭǤлǤй ǆоролȷǞ� 
ǟлǜǞнȲй редǜкǮор ǟǜǣеǮȲ �ǆǯǣǝǜǭǭ�.

С � августа этого года кузбассовцы, заключив-
шие контракт на время от одного года, получа-
ют сумму в � миллион ��ͽ тысяч рублей.

Что входит в эту сумму:
– единовременная федеральная выплата в раз-

мере 400 тысяч рублей в соответствии с указом 
президента России Владимира Путина;

– единовременная выплата от правительства 
Кузбасса в размере 800 тысяч рублей.

Также добровольцы могут получить:
– денежное довольствие от 210 тысяч рублей;
– материальную помощь от 15 тысяч рублей;
– подъёмные средства от 15 тысяч рублей.
Житель Полысаева Валентин Н. решил встать 

на защиту нашей Родины, в это важное для страны 
время он не мог поступить иначе. На его решение 
повлиял и выбор друзей, многие из них уже успеш-
но служат Родине на профессиональной основе. 
Чтобы узнать, как это сделать и какие документы 
нужны для заключения контракта, наш земляк 
приехал на бульвар им. Академика Л. С. Барбара-
ша в областном центре.

«Сейчас место каждого уважающего себя муж-
чины, – рассказывает доброволец, - в рядах защит-
ников Отечества».

Родные и близкие решение Валентина поддер-
жали, особенно учитывая, что защитники Отече-
ства сегодня обеспечиваются всем необходимым. 
Социальная поддержка наших воинов – дело госу-
дарственной важности.

Встать на защиту Родины могут все земляки 
в возрасте от 18 до 65 лет. Срок контракта быва-
ет разным: год, два, три или пять лет. Упрости-
лись параметры отбора будущих военнослужащих 
по здоровью: теперь заключать контракт могут 
граждане, имеющие категории годности к военной 
службе от А до В включительно.

«Люди, которые решили добровольно встать на 
защиту Родину, – наши новые герои. Я их решение 
уважаю и поддерживаю. Видно, что они неравно-
душны к судьбе нашей страны и её будущему», – 
говорит заместитель начальника пункта отбора 
на военную службу по контракту второго разряда 
г. Кемерово Денис Епифанов.

В расширенный список льгот входят вещевое и 
повышенное денежное довольствие, медицинская 
страховка. Кроме того, добровольцам, участвовав-
ших в сражениях, присваивается статус «Ветеран 
боевых действий» со всеми льготами этой катего-
рии защитников Отечества.

Заключившие контракт люди могут вступить в 
ипотечную систему обеспечения жильём военнос-
лужащих. Полный список льгот доступен на сай-
те Министерства обороны Российской Федерации, 
ознакомиться с ним можно в разделе «Социальные 
гарантии».

Список 
федеральных льгот с портала «Госуслуги»

Контрактнику:
σ возможность приобрести жильё за счёт Мин-

обороны через накопительно-ипотечную систему;
σ служебное жильё или компенсация за наём;
σ бесплатное обследование, лечение и реабили-

тация в военно-медицинских учреждениях;
σ страхование жизни и здоровья;
σ военная пенсия после 20 лет службы;
σ региональные меры поддержки.

Семье:
σ путёвки в лагеря отдыха для детей;
σ квоты на обучение детей в вузах;
σ дополнительные меры поддержки – в зависи-

мости от региона.

Кузбассовцы, желающие заключить контракт 
для прохождения военной службы, могут обра-
титься в военный комиссариат по месту житель-
ства или напрямую в пункт отбора на военную 
службу по контракту по адресу: город Кемеро-
во, бульвар им. Академика Л. С. Барбараша, д. 3/1, 
тел. 8 (3842) 77-07-57. Также можно подать заявку 
через портал «Госуслуги».

ǈǜкǭǤм ǄǞǜнȭоǞ.
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Фото с сайта администраȯии Кемерова.

// Актуально

Доступная медицина

  Фото предоставлено Ǌинистерством здравоохранения 
Кузбасса.

// личные приёмы

// к власти с вопросом

˩дним из главных приори-
тетов в ˦узбассе является 
здоровье людей. Важно, 
чтобы качественная помощь 
была доступна всем жите-
лям региона, в том числе и 
в отдалённых населённых 
пунктах. 

В рамках программы мо-
дернизации первичного зве-
на нацпроекта «Здравоохра-
нение» в них открываются 
новые фельдшерские пункты 
и ремонтируются старые. Так, 
в деревнях Елгино и Макури-
но Юргинского муниципаль-
ного округа введены в экс-
плуатацию новые модульные 
фе льдшерско-ак у шерск ие 
пункты. Планируется, что 
обслуживать они будут свы-
ше 600 жителей.

«Каждое открытие нового 
медицинского учреждения – 
это ещё один шаг к улучше-
нию качества оказания меди-
цинской помощи жителям. В 
Юргинском округе за послед-
ние три года установлено 11 
ФАПов и 1 амбулатория, в их 
число вошли и новые пункты 
в деревнях Елгино и Макури-
но, в каждой из которых про-
живает более 300 человек», – 
прокомментировал министр 
здравоохранения Кузбасса 
Дмитрий Беглов.

РЯДОМ С ДОМОМ
В деревне Покровке Чебу-

линского муниципального 
округа проживает всего 133 
человека. Но здесь уже месяц 
работает новый фельдшер-
ский здравпункт. Современ-
ное модульное здание появи-
лось благодаря реализации 
программы модернизации 
первичного звена националь-
ного проекта «Здравоохра-
нение», инициированного 
президентом Владимиром 
Путиным.

Пункт пользуется спросом. 
С момента его открытия се-
ляне обращались за медицин-
ской помощью 54 раза. Жите-
ли получают консультации 
по вопросам профилактики 
и лечения заболеваний, в том 
числе на приёме профиль-
ных специалистов, которые 
выезжают в отдалённые на-
селённые пункты по графи-
ку, проходят профосмотры 
и диспансеризацию. Кро-
ме того, при необходимости 
здесь могут оказать неотлож-
ную и экстренную помощь, 
для этого имеется дефибрил-
лятор, электрокардиограф, 
кислородный концентра-
тор, укладки с медикамен-
тами и другие необходимые 
медицинские изделия. Вы-
сокоскоростной интернет и 

компьютерное оборудование 
позволяют даже оформлять 
электронные листки нетру-
доспособности и рецепты на 
льготные медикаменты.

ПРОВЕРЕННЫЙ
ВРЕМЕНЕМ

Сосновка Гурьевского му-
ниципального округа – по-
сёлок, где жизнь идёт пол-
ным ходом. Здесь есть школа 
с собственным волонтёрским 
отрядом «Импульс», который 
занимается пропагандой здо-
рового образа жизни. В Доме 
культуры выступают нацио-
нальные коллективы, откры-
ты творческие кружки. На-
ходится населённый пункт в 
15 километрах от районно-
го центра, поэтому местным 
жителям важно иметь воз-
можность получать медицин-
скую помощь рядом с домом. 

Полтора года назад в по-
сёлке Сосновка открылась 
современная врачебная ам-
булатория, построенная по 
программе модернизации 
первичного звена нацпроек-
та «Здравоохранение». Бла-
годаря этому почти 1 200 че-
ловек, в том числе 245 детей, 
теперь получают медицин-
скую помощь в комфортных 
условиях.

Врачебная амбулатория – 
настоящая мини-больница, 
где оказывают неотложную 
и экстренную медицинскую 
помощь. Здесь можно про-
консультироваться со специ-
алистами, пройти лечение в 
условиях дневного стационара.

«В этом году у нас было бо-
лее 5 800 посещений, в том 
числе по заболеваниям обра-
щались 3,6 тысячи раз, за не-
отложной помощью – более 
700 раз. Профилактические 
осмотры и диспансеризацию 
прошли 570 взрослых и 240 
детей. В дневном стационаре 
лечение получили 48 человек. 
Также у нас имеется возмож-
ность выписывать льготные 
лекарственные препараты, в 
этом году реализовано 2,3 
тысячи рецептов», – расска-
зала фельдшер Виктория Ге-
оргиевна Шестакова.

Ǉǜнǜ ǎроȶноǞǜ.

// спорт

Школа вновь распахнула двери ʳважаемые кузбассовцы� С �� по �� ноября �ͽ�� года 
согласно графику в администрации правительства ˦узбасса 
проводятся личные приёмы�
�� ноября �среда� – ʮогадов Валерий ˢнатольевич – 
заместитель губернатора Кузбасса (по вопросам безопасности 
и правопорядка), приём в ���ͽͽ.
�� ноября �пятница� – ˧алахов ʱгорь ʼрьевич – первый 
заместитель председателя правительства Кузбасса – 
министр финансов Кузбасса, приём в ���ͽͽ.
По вопросу записи на личный приём к должностным лицам 
Правительства Кузбасса в соответствии с их полномочиями 
необходимо обратиться в приёмную граждан администрации 
правительства Кузбасса по телефонам: � ������ ��������, 
��������, время работы – с ͽ���ͽ до ����ͽ.

ʳважаемые кузбассовцы� С �� по �� ноября �ͽ�� года вы 
можете обратиться к заместителю губернатора ˦узбасса, 
руководителям исполнительных органов ˦емеровской области 

– ˦узбасса по телефонам прямой линии�
�� ноября �понедельник� – Полещук ʽна Петровна – начальник 
управления ЗАГС Кузбасса, тел. � ������ �������� 
�с �� до �� часов�.
�� ноября �вторник� – ˢриткулов ˢндрей Владимирович – 
министр сельского хозяйства и перерабатывающей промышленно-
сти Кузбасса, тел. � ������ �������� �с �� до �� часов�.
�� ноября �четверг� – ˩рлов ˤлеб Владимирович – заместитель 
губернатора Кузбасса (по строительству и жилищно-коммунальному 
хозяйству), тел. � ������ �������ͽ �с �� до �� часов��

– ˦азаченко ˩льга ˢлексеевна – председатель Комитета 
по управлению государственным имуществом Кузбасса, 
тел. � ������ �������ͽ �с �� до �� часов��

– ʱвлев ˩лег Валериевич – министр природных ресурсов и ǌколо-
гии Кузбасса, тел. � ������ �������� �с �� до �� часов��

– Сионихин ˥вгений ˢлександрович – начальник управления Гос-
технадзора Кузбасса, тел. � ������ �������� �с �� до �� часов�.
�� ноября �пятница� – ˭окарев ˩лег Сергеевич – министр уголь-
ной промышленности Кузбасса, тел. � ������ ������ͽ� 
�с �� до �� часов�.
ВниманиеÔ Возможны изменения даты и времени проведения 
прямых линий, с актуальной информацией можно ознакомиться на 
официальном сайте администрации правительства Кузбасса (UUU.
?IM.PS) в разделе «Все новости», в социальных сетях «Однокласс-
ники» и «ВКонтакте» в аккаунте «Кемеровская область – Кузбасс», 
мессенджерах 2CJCEP?K, 4G@CP, «ƺндекс», на канале «Кузбасс. 
Официально». Ежедневно, кроме выходных и праздничных дней, с 
8:30 до 1�:30 работает телефон обращений к губернатору Кузбасса: 
� ������ ��������.

В ˦емерове открылась после ремонта 
спортивная школа олимпийского резерва 
по гимнастике.

Здание было построено в 1995 году. Шко-
лу решили закрыть, когда выявили дефекты 
в одной из несущих металлических конструк-
ций. Занятия на это время перенесли в залы 
Ледового дворца «Кузбасс». Специалисты 
провели экспертизу, подготовили проект ре-
монтных работ. Несущие конструкции усили-
ли и сделали косметический ремонт, сообщи-
ла пресс-служба администрации города.

Сегодня спортсмены занимаются в родных 
стенах. Вскоре здесь пройдёт первенство школы, 
посвящённое Всероссийскому дню гимнастики. 
В нём примут участие около 250 спортсменов.

Также в Кемерове работают три филиа-

ла СШОР по гимнастике: в средней общеоб-
разовательной школе № 85, ледовой арене 
им. Г. П. Груздева «Кемерово» и в Ледовом 
дворце «Кузбасс».

Ǌлȳǟǜ ǍолоǞȳеǞǜ.
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  Фото с сайта администраȯии правительства 
Кузбасса.

// важно

МОСКВА

В столице представили логотип празднования 80-ле-
тия Победы. Мероприятие прошло в Музее Победы на 
Поклонной горе. На логотипе можно увидеть скуль-
птуру «Родина-мать зовёт!», георгиевскую ленту, слово 
«Победа» и цифру 80. Презентовал логотип народный 
артист Российской Федерации Владимир Машков. Он 
отметил, что этот образ символизирует стойкость духа 
нашего народа. 

КЕМЕРОВО

Первокурсники педиатрического факультета 
КемГМУ побывали с экскурсией в музее имени Героя РФ 
Веры Волошиной школы № 12, которая носит имя ле-
гендарной кемеровчанки.

Вера Волошина – выпускница этой школы. Среди 
экспонатов – её личные вещи: школьная парта, за кото-
рой училась девушка, фотографии. Экскурсии проводят 
школьники-активисты, также ребята под руководством 
педагогов готовят исследовательские работы, сообщила 
пресс-служба администрации Кемерова.

Студентам университета рассказали о подвигах вы-
пускников школы — участников Великой Отечественной 
войны Веры Волошиной, Юрия Двужильного, Степана 
Марковцева, Валентины Кравченко-Савицкой. Завер-
шилась экскурсия викториной, посвящённой 105-летию 
со дня рождения Героя Веры Волошиной. Победители 
получили памятные монеты.

ЛЕНИНСК-КУЗНЕЦКИЙ

В училище олимпийского резерва прошёл урок исто-
рии, посвящённый 79-й годовщине начала Нюрнберг-
ского процесса. Ребятам рассказали, что величайший и 
самый страшный в истории человечества судебный про-
цесс над нацистскими преступниками длился почти це-
лый год: с 20 ноября 1945 года по 1 октября 1946 года. 
За это время восемь судей из четырёх разных стран про-
вели 403 открытых заседания и 216 судебных слушаний, 
на которых было зачитано 300 тысяч письменных пока-
заний и выслушано 240 свидетелей. Главный вывод, ко-
торый сделали участники урока, – преступления против 
человечества не имеют срока давности. 

НОВОКУЗНЕЦК

В городе состоялась молодёжная стратегическая сес-
сия «Эхо Священной войны». Её цель — вовлечение мо-
лодого поколения в процесс формирования плана меро-
приятий к 80-летию Победы в Великой Отечественной 
войне и реализация патриотических проектов, сооб-
щила пресс-служба администрации правительства Куз-
басса. 

На площадке коворкинг-центра «Точка кипения» на 
обсуждение были представлены проекты: «Память по-
колений. Виктор Пономарев – наш герой», «Улицами ге-
роев», «Герой сегодняшнего дня», «Кузнецкий арсенал 

– 80-летию посвящается», «Воспитательный потенциал 
современного кинематографа» и другие. По итогам стра-
тегической сессии участники подготовят резолюцию с 
предложениями по реализации общественно значимых 
мероприятий, посвящённых Победе в Великой Отече-
ственной войне.

ОСИННИКИ

В администрации города состоялось очередное засе-
дание организационного комитета по подготовке меро-
приятий, посвящённых празднованию 80-й годовщины 
Победы. В начале заседания присутствующие посмотре-
ли фильм о том, как встретил город начало войны в 1941 
году, подготовленный Архивным управлением и город-
ской телекомпанией.

Затем собравшиеся обсудили вопрос восстановле-
ния обелиска памяти павшим воинам-шахтёрам, уста-
новление мемориальной доски участнику Великой 
Отечественной войны командиру артиллерийского ору-
дия Александру Герасимовичу Кабакову, сообщается на 
сайте администрации города.

В рамках подготовки к празднованию юбилея Побе-
ды в городе проходят различные мероприятия в учреж-
дениях культуры, образования и спорта: концерты, вы-
ставки, уроки мужества, соревнования.

БЕРЁЗОВСКИЙ 

В городской школе искусств о подвигах героев Отече-
ства вспоминали на примере патриотической оперы Ми-
хаила Глинки «Иван Сусанин». Преподаватели познако-
мили школьников с жизнью и творчеством композитора, 
рассказали, что истоки музыки Глинки уходят в русское 
народное творчество, а лучшие его произведения про-
никнуты любовью к Родине, её народу, русской природе. 
Гости музыкально-патриотического урока узнали, что 
музыкальные произведения имели большое значение 
для поднятия духа бойцов Красной армии на фронтах 
Великой Отечественной войны. 

Ǌкǭǜнǜ ǍоǱǜреǞǜ.

РАССКАЗАТЬ О ГЕРОЕ

«Бессмертный полк России» приглашает кузбассовцев при-
соединиться к конкурсу «Освободители Ƞвропы». ɂель кон-
курса – приумножить знания о вкладе Красной армии в ос-
вобождение Ƞвропы, о героизме солдат, спасших мир от на-
цизма. К участию приглашаются все желающие от �� лет и 
старше.
Рассказать о своём герое, участнике военных и освободи-
тельных операций на территории Ƞвропы в ���� – ���ͮ годах, 
предлагается в следующих форматах� история (рассказ)� ви-
деоролик� история в фотографиях и документах (формат пре-
зентация)� рисованная история.
ȥодать заявку можно на сайте «ȥравнуки победителей» в 
разделе «Освободители Ƞвропы» до ͭ� января ͬ�ͬͮ года. 
Оценка работ экспертным жюри будет проходить до �ͮ фев-
раля ͬ�ͬͮ года. ȥобедителей пригласят в Москву для уча-
стия в церемонии награждения.

// К 80-летию Победы

Řомним о ūеликом Ÿоŭūиге Űемлƈкоū
ŋźƈ źŻрана� ūклƇƀаƈ œżŰбаźź� ŸроŭолůаеŻ гоŻоūиŻьźƈ к ƇбилеƇ ŘобеŭƄ� 
ŘроūоŭƈŻźƈ мероŸриƈŻиƈ� ŸриżроƀеннƄе к ŸамƈŻной ŭаŻе

Представители общественной орга-
низации на постоянной основе принима-
ют участие в заседаниях межведомствен-
ной комиссии по поддержке участников 
спецоперации и их семей, активно уча-
ствуют в решении актуальных вопро-
сов. Так, для бойцов, которые находятся 
в отпуске по ранению, военно-врачеб-
ная комиссия начала работу при Кеме-
ровском областном госпитале ветеранов 
войн. Это первое в стране гражданское 
медицинское учреждение, которое по-

лучило право на проведение ВВК. Теперь 
воинам не нужно ехать на обследование 
в Юргу, где действует ВВК при военном 
гарнизоне.

Наталья Иванова, председатель КСВО 
Кузбасса, отметила важность работы, ко-
торую проводят волонтёрские организа-
ции во всех муниципалитетах, – группы 
«Кузбасс приближает Победу», «Кузбасс – 
за вас», «Тепло родного Кузбасса», «За на-
ших», «Руки добра», «СПИЦНАЗ». В Про-
мышленной организована комплексная 

поддержка участников СВО. Волонтёр-
ская команда печатает на 3D-принтере 
расходники для квадрокоптеров, готовит 
сухие супы, вяжет теплые вещи, закупает 
гостинцы для бойцов. Всё это отправля-
ется на передовую.

Патриотическое воспитание реализу-
ется через увековечивание памяти геро-
ев, встречи с участниками СВО, открытие 
музеев, экспозиций, посвящённых спец-
операции. В кемеровской школе № 82, 
директором которой работает Наталья 
Иванова, во многих мероприятиях дети 
участвуют вместе с родителями: в ма-
стер-классах по изготовлению окопных 
свечей, плетении маскировочных сетей. 
Ребятам рассказывают, как Кузбасс под-
держивает СВО, как наши врачи, комму-
нальные службы и другие специалисты 

помогают жителям братской Горловки.
Кузбассовцы смогут помочь в исполне-

нии заветных желаний юных горловчан 
в рамках акции «Письмо Деду Морозу». 
Пожелания ребят разместят на новогод-
них ёлках в торговых центрах, можно бу-
дет снять шар и приобрести указанный 
в нём подарок. Их обязательно доставят 
адресатам.

В прошлом году инициирована акция 
«Ёлка для СВОих», в этом году она будет 
продолжена. К Новому году кузбассов-
цы могут изготовить в подарок бойцам 
игрушки, подписать праздничные от-
крытки, сделать душевные видеообраще-
ния. Также Кузбасс поддерживает всерос-
сийские проекты «Жены Героев», «Кино 
на службе Отечеству».

ǈǤǱǜǤл ǉǤколǜеǞ.

ōūа гоŭа Ÿоŭŭерůки и ŰабоŻƄ
�� ноября двухлетие отметит региональный ˦омитет семей 
воинов ˩течества. ˩н был создан после встречи президента 
˫оссии Владимира Путина с матерями и жёнами участников 
специальной военной операции.



88 (27315)   //  Четверг, 21 ноября 20246 Кузбасс без границ

 В копилке обȳединения есть уǤе немало призовых мест в танȯевально
спортивных конкурсах. Успехи детей отмечаȷт на разных уровнях.

Ŗżůно иŭŻи Żолько ūŸерƉŭ

͎росто на͵ни ͵тото делатͺ
История кузбасского творческого объ-

единения для детей с ОВЗ началась прак-
тически случайно. Руководитель нынеш-
него коллектива Лилия Доронина в начале 
прошлого года стала участником Всерос-
сийского инклюзивного проекта «Адап-
тивный твирлинг. Праздник возможно-
стей», который реализовывался только 
в восьми регионах Российской Федера-
ции. По итогам курса педагогам выдава-
ли по десять батонов для занятий с деть-
ми, имеющими особенности развития. Все 
обучающиеся из Кузбасса уже работали с 
воспитанниками с ОВЗ в разных учреж-
дениях, потому сразу ввели новую мето-
дику в учебные процессы. Только у Лилии 
Рафаиловны не было набранной группы 
таких ребятишек. Но вместе с руководи-
телями и коллегой Жанной Толкачёвой, 
которая ведёт занятия по декоративно-
прикладному искусству, решили попробо-
вать набрать группу.

Первым делом обзвонили знакомых, у 
которых были ребятишки с особенностя-
ми здоровья, и пригласили их летом на 
пробное занятие. Встреча прошла успеш-
но, и все участники пообещали вернуться 
в августе. Ни родители, ни дети, ни педа-
гоги ещё не понимали, что может вырасти 
из этих занятий, но к концу лета все сно-
ва собрались и уже начали полноценные 
тренировки в новом объединении, кото-
рое назвали «Шаг вперёд».

«Выполняя упражнения с предметами, 
воспитанники постоянно шагают, двига-
ются вперёд, к новым достижениям и по-
бедам. Это и натолкнуло меня на идею 
названия нашего объединения», – рас-
сказывает Лилия Рафаиловна.

Да и суть занятий в том, чтобы актив-
но двигаться и постепенно совершить 
первый самостоятельный, очень важный 
для каждого участника шаг вперёд.

̈́ети полͼбили сʹену
Сегодня в объединении более 20 детей 

с различными особенностями здоровья и 
инвалидностью. Для многих детей пона-
чалу сложно было сделать даже элемен-
тарные вещи: самостоятельно обуться, 
шагать с реквизитом под музыку, коор-
динировать движения рук и ног, помнить 
танцевальные комбинации и последова-
тельно, музыкально их выполнять. Со 
временем эти навыки отрабатываются, и 
ребята уже стремятся к самостоятельно-
сти и на сцене, и в быту.

Кстати, того, что дети выйдут на сце-
ну, никто и не ожидал. Изначальной це-
лью педагогов было просто научить 
детей работать с батонами и увлечь их де-
коративно-прикладным искусством. Но 
все участники творческого объединения 
«Шаг вперёд» с большим удовольстви-
ем стали выступать в концертах, ожи-
дая оваций и эмоций на лицах зрителей в 
зале. На первых концертах все родители 
плакали от счастья, потому что увидели 
результат и успехи детей.

«Ровно год назад мы первый раз вышли 
на сцену и по-ша-га-ли. Да так, что в фев-
рале этого года с шестью воспитанниками 
мы уже побывали на профильной смене 
в оздоровительно-образовательном цен-
тре «Сибирская сказка» Новокузнецкого 
района. Для этих детей это был первый 
выезд без сопровождения близких. Неко-
торые ребята не имеют необходимой са-

мостоятельности в быту, потому в помощь 
мне в эту поездку отправились две мамы 
из нашего родительского комитета – Ири-
на Андреева и Эльмира Геворгян, которые 
очень помогли во многих вопросах», – го-
ворит руководитель объединения.

Участие в таких мероприятиях впечат-
лило и вдохновило ребят, поэтому они 
сами попросились снова поехать куда-
то с выступлениями. Глядя на горящие 
глаза детей, Лилия Рафаиловна реши-
ла повезти их на финал проекта по адап-
тивному твирлингу, на Международный 
конкурс «Гран-при» по мажорет-спорту 
и твирлингу, который проходил в Санкт-
Петербурге. 

«Министерство образования Кузбасса 
оплатило поездку. Дети впервые полетели 
на самолёте, впервые увидели достоприме-
чательности культурной столицы России, 
в том числе Эрмитаж, Царское Село, храм 
Воскресения Христова Спас на Крови. Нам 
не верили, что мы успеем за три дня пройти 
эту экскурсионную программу, поучаство-
вать в репетициях и самом конкурсе, но мы 
всё успели и всё смогли, потому что дети с 
особенностями развития здоровья совсем 
иначе восстанавливаются. Порой им доста-
точно десяти минут отдыха, чтобы продол-
жить работу дальше. Но тут ими двигали 
интерес и невероятный восторг», – подчёр-
кивает Лилия Доронина.

Летом руководители объединения ре-
шили провести четырёхдневную про-
фильную смену на турбазе на берегу реки 
Томи. Поначалу родители и дети с опа-
ской восприняли это предложение, но к 
концу смены все с большим удовольстви-
ем проводили вместе время. Дети учи-
лись жить по режиму летнего детского 
лагеря, делать утром зарядку, собирать 
дрова для вечернего костра, помогать по 
хозяйству взрослым, готовить еду, дежу-
рить в столовой – осваивали те навыки, 
которые наверняка пригодятся им в жиз-
ни. Параллельно шли привычные всем 
тренировки по твирлингу и плейстику. 
А вечером все заворожённо любовались 
большим лагерным костром.

͐тоит толͺко захотетͺ
Родители участников коллектива при-

знаются, что их мальчишки и девчонки 
не всегда с удовольствием ходят в школу, 
а вот поехать на занятие в объединение 
готовы и рано утром, и в плохую пого-

ду. Собираются трижды в неделю со всех 
концов города Кемерово и даже Кемеров-
ского округа. И сами родители с большим 
удовольствием везут ребятишек, потому 
что видят, что эффект есть. Успех стиму-
лирует и детей, и родителей, и педагогов.

«Дети становятся общительными, вни-
мательными, начинают проявлять забо-
ту и инициативу», – делится одна из мам 
Елена.

«Внучке очень нравится, что здесь она 
может проявить самостоятельность, ко-
торую мы, родители, порой, не даём де-
тям, – улыбаясь говорит Ирина. – Участ-
ники объединения чувствуют здесь себя 
значимыми, взрослыми, в том числе на-
чинают чувствовать ответственность 
друг за друга».

Многие мамы, папы и бабушки при-
нимают активное участие в жизни кол-
лектива: приобретают форму, решают 
вопросы о поездках, помогают детям вы-
полнять задания на занятиях, выходить 
на сцену на концертах и даже сами при-
нимают участие в организации педагоги-
ческого процесса.

«Я и раньше работала тренером. А тут 
мой ребёнок стал ходить на занятия к 
Лилии Рафаиловне, и я познакомилась с 
новыми адаптивными направлениями. 
Прошла дополнительное обучение и те-
перь в качестве педагога веду у детей за-

нятия по плейстику», – рассказывает 
Ирина Андреева.

Несмотря на дружелюбную, почти до-
машнюю атмосферу, руководители не 
дают детям поблажек. Требуют от них ре-
зультата на каждой репетиции и терпе-
ливо ждут, пока ребята усвоят материал 
и появится очередной творческий номер.

«Родители шлют нам из дома видео, 
как наши воспитанники перед зерка-
лом отрабатывают танцевальные связки. 
Сами репетируют, никто не заставляет. 
Это ли не результат нашей кропотливой 
работы?! Дети получают удовольствие от 
того, что делают здесь. И у них появляет-
ся потребность улучшить навыки, про-
двинуться вперёд», – рассказывает Ли-
лия Рафаиловна.

Сейчас коллектив работает совместно с 
волонтёрами объединения «Юность Куз-
басса», которые сопровождают детей на 
занятиях, проводят с ними мастер-классы 
и игровые программы, и скоро будут осва-
ивать новое театральное направление, ко-
торое поможет подросткам прожить бурю 
эмоций, накопленных внутри. 

«Не раз я видела, как наши дети делают 
что-то невозможное, потому что они спо-
собны на многое, стоит им только захо-
теть, – говорит Лилия Доронина. – Каж-
дый из ребят – настоящий сильный боец. 
И в этом стремлении сделать ещё хотя бы 
один шаг вперёд – их успех».

ЕǞǟенǤȶ ƽлǤǣнǤкоǞǜ.

СЛОВАРИК

σ Твирлинг – танцевально-спортивное 
направление, основу которого составляют 
элементы хореографии, гимнастики, акро-
батики, жонглирования, танца и спортив-
ная состязательность.
σ БАтон – основной реквизит для твир-
линга (палочка с двумя наконечниками), 
которым спортсмен активно работает в 
процессе выступления� крутит, кидает, 
вращает вокруг пальцев, локтей, тулови-
ща, ног.
σ ȥлейстик – современная инновацион-
ная оздоровительная технология, танце-
вально-игровая, телесно ориентирован-
ная терапия для разгрузки мозга. Обɗе-
диняет элементы гимнастики, танца, под-
вижных игр с мячом и лозаткой, включает 
состязательную практику
σ Лозатка – специальная ракетка.

œаůŭƄй ребƉнок žоƀеŻ źŻаŻь źамоźŻоƈŻельнƄм� 
Ŗо некоŻорƄм ŭеŻƈм ƆŻо ŭаƉŻźƈ źлоůнее 
иŰ�Űа оźобенноźŻей Űŭороūьƈ� śūорƀеźкое обƃ�
еŭинение œżŰбаźźкого ſенŻра ŭоŸолниŻельного 

обраŰоūаниƈ mšаг ūŸерƉŭ} źżƂеźŻūżеŻ ūźего 
лишь ūŻорой гоŭ� но żůе Ÿомогло 
ŭеźƈŻкам ŭеŻей źŭелаŻь иž Ÿорой ŸерūƄе 
źамоźŻоƈŻельнƄе шаги
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 Фото прессслуǤбы Ǌинистерства туризма Кузбасса.

Ŗаши горƄ – лżƀшие�

«Истории успеха, заряженные 
энтузиазмом, не только привле-
кают любителей путешествий, 
но и вдохновляют всё предпри-
нимательское сообщество расти 
и развиваться. Горнолыжные 
курорты – это сложнейшие ин-
фраструктурные проекты. Они 
требуют серьёзных инвестиций, 
комплексного экономического 
анализа и планирования, хоро-
шо подготовленных кадров. Вы 
открываете перед людьми новые 
горизонты, и я хочу поблагода-
рить вас за эту работу», – ска-
зал в обращении вице-премьер 
правительства Дмитрия Черны-
шенко.

По итогам голосования, кото-
рое проходило с 15 августа по 15 
октября, спортивно-туристиче-
ский комплекс «Шерегеш» стал 
победителем в номинации «Луч-
ший в России курорт Сибирско-
го федерального округа».

В номинации «Лучший в Рос-
сии отель горнолыжного ку-
рорта Сибирского федерально-
го округа» 1-е место занял отель 
Family resort & Spa «Ольга», по-
вторив прошлогоднюю победу в 
этой же номинации.

Отельный комплекс «Тайга-
ра» набрал большее число го-
лосов путешественников и по-
бедил в номинации «Лучший 
глемпинг в горах».

Новые направлениͽ 
и отрасли

На базе Новокузнецкого тор-
гово-экономического технику-
ма открылся Межрегиональный 
учебно-методический центр 
подготовки кадров для туризма 
и сферы услуг. Губернатор Илья 
Середюк осмотрел мастерские и 
лаборатории образовательной 
организации.

«В связи с развитием туриз-
ма ожидается, что к 2030 году 
только для спортивно-тури-
стического комплекса «Шере-
геш» потребуется около 16 ты-
сяч специалистов, работающих 
в сфере гостеприимства. На 
базе Новокузнецкого торгово-
экономического техникума мы 
будем развивать направления, 
перспективные для туристиче-
ской отрасли Кузбасса. Обуче-
ние проводят опытные педаго-
ги. В этом году на первый курс 
приняли 750 новых студентов. 
Важно, что для каждого студен-
та уже есть рабочее место: пред-
приниматели заинтересованы 
в выпускниках», – сказал Илья 
Середюк.

Учебно-методический центр 
открылся в рамках реализа-
ции нацпроекта «Образование», 
инициированного президен-
том РФ Владимиром Путиным, 
и федерального проекта «Про-
фессионалитет». Главные зада-
чи – обобщение опыта ведущих 

экспертов для разработки еди-
ных стандартов подготовки ка-
дров, организация стажировок и 
повышение квалификации педа-
гогов страны, разработка обра-
зовательных программ для раз-
ных компетенций, организация 
и проведение мастер-классов, 
семинаров, тренингов с привле-
чением ведущих экспертов, раз-
работка и реализация учебных 
модулей под запрос работодате-
лей, проведение выездных ин-
тенсивов на базе туристических 
объектов.

В Кузбассе профильное обу-
чение специалистов турсферы 
организовано в шести технику-
мах, двух колледжах, двух вузах. 
В 2024 году в рамках федераль-
ного проекта «Профессиона-
литет» на базе Новокузнецкого 
торгово-экономического техни-
кума открыт образовательный 
кластер «Гостеприимный Куз-
басс». Сетевыми организаци-
ями кластера являются Осин-
никовский политехнический 
техникум и Таштагольский тех-
никум горных технологий и сфе-
ры обслуживания. Ключевыми 
партнёрами-работодателями 
выступили гостиничные ком-
плексы курорта «Шерегеш» и 
Международный аэропорт Но-
вокузнецк имени Б. В. Волыно-
ва. По специальностям класте-
ра «туризм и гостеприимство», 
«гостиничное дело», «поварское 
и кондитерское дело», «сервис 
на транспорте», «торговое дело» 
сейчас обучаются 1 530 студен-
тов.

Особенность кластера – соб-
ственный гостинично-ресто-
ранный комплекс, оснащённый 
в соответствии с международ-
ными стандартами. Это позво-
ляет готовить высококвали-
фицированных специалистов. 
Кроме того, в техникуме дей-
ствуют мастерские «Хлебопе-
чение» и «Кондитерское дело», 

«Ресторанный сервис», «Хо-
лодильная техника и системы 
кондиционирования», а также 
единственные в Кузбассе лабо-
ратории по приготовлению ви-
нодельческой и пивоваренной 
продукции, передвижной пункт 
питания, полигон обеспечения 
безопасности на воздушном 
транспорте.

͈нвестсовет: 
͍͑Ры и горы

На заседании совета по инве-
стиционной и инновационной 
деятельности при губернаторе 

Кузбасса рассмотрели заявки от 
инвесторов. К реализации одо-
брены три проекта на террито-
риях опережающего развития 
(ТОР) «Прокопьевск» и «Ново-
кузнецк», а также продлено со-
глашение по проекту на терри-
тории СТК «Шерегеш».

«На сегодняшний день на тер-
риториях опережающего разви-
тия зарегистрировано 58 рези-
дентов. Объём привлечённых 
инвестиций составил 13,2 млрд 
рублей. Конкурентоспособные 
налоговые условия и поддерж-
ка на уровне государства соз-
дают уникальные условия для 
бизнеса на территориях опере-
жающего развития. Важно, что 
инвесторы это видят и готовы 
инвестировать в регион», – от-
мечает заместитель председате-
ля правительства Кузбасса (по 
экономике) Елена Галеева.

Дополнительное соглаше-
ние было заключено в рамках 
реализации проекта по строи-
тельству парк-отеля «Горный» 
на территории СТК «Шере-
геш». Напомним: многофунк-
циональный гостиничный ком-
плекс был одобрен к реализации 
в 2021 году, однако ввиду уве-
личения объёма инвестиций на 
строительство SPA-комплекса 
было заключено дополнитель-
ное соглашение.

Кроме этого, на инвестсове-
те поддержали проект по стро-
ительству многоэтажных мно-
гоквартирных жилых домов с 
подземной автостоянкой и по-
мещениями общественного на-
значения на улице 11-й Микро-
район в Прокопьевске. Жилой 
комплекс будет состоять из 
четырёх жилых домов клас-
са «Комфорт» от 12 до 25 эта-
жей. На дворовой территории 
запланированы парковая зона, 
площадки для отдыха и спор-
тивного досуга, детские игро-

вые комплексы. Общий объём 
строительства жилья составит 
57 653 кв. метра.

Ещё один инвестпроект на 
территории опережающего раз-
вития «Прокопьевск» – станция 
технического обслуживания и 
ремонта карьерной техники: са-
мосвалов БелАЗ, Komatsu, буль-
дозеров Dressta, экскаваторов 
Komatsu, Zoomlion, Hitachi и 
других. Данный проект позво-
лит создать 49 новых рабочих 
мест.

На базе ТОР «Новокуз-
нецк» будет реализован но-
вый цифровой проект «Персо-
нал и начисление». Он позволит 
организациям с помощью ин-
формационных технологий су-
щественно сократить время и 
затраты на решение кадровых 
и образовательных задач. Соз-
данный программный комплекс 
оперативно мониторирует все 
существующие в интернете 
платформы по поиску подходя-
щих для компании сотрудни-
ков, мгновенно обрабатывает 
информацию по соискателям, 
анкетам, проводимым внутри 
компании тестам, предоставляя 
необходимую статистику. Бла-
годаря данному проекту будет 
создано 479 рабочих мест.

В Кузбассе на сегодняшний 
день действуют четыре терри-
тории с льготным налоговым 
режимом: Юрга, Анжеро-Суд-
женск, Новокузнецк и Проко-
пьевск. Статус резидента ТОР 
позволяет компаниям получать 
налоговые льготы, а сэконом-
ленные средства направлять на 
развитие производства, созда-
вать новые рабочие места и обе-
спечивать достойный уровень 
оплаты труда. По решению пре-
зидента России Владимира Пу-
тина срок функционирования 
ТОР продлён до 2030 года.

ǀмǤǮрǤй ǏǞǜроǞ.

˭уристический комплекс �ʶерегеш� победил в трёх номинациях 
национальной премии �ˤоры ˫оссии�. ˭оржественная церемония 
награждения состоялась в ˧оскве. ʲауреатов выбрали путешествен�
ники в ходе онлайн�голосования, отдав в общей сложности 
��� тысяч голосов. ˭уристические обˎекты были представлены 
в �� номинациях, � из которых стали общероссийскими. 
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ŖаżƀиŻьźƈ 
бƄŻь оŭной команŭой

͂незапно влͼбилсͽ
Илья и Мария познакоми-

лись в компании друзей. Пона-
чалу совершенно не восприни-
мали друг друга как мужчину и 
женщину, но потом в момент всё 
изменилось.

«Я работал посменно на гру-
зовой машине. В перерыве при-
лёг отдохнуть и вдруг понял, 
что влюбился, да так, что и ду-
мать больше ни о ком и ни о чём 
не мог. Случился такой неверо-
ятный прилив сил, радость на 
душе. А в голове была одна толь-
ко Маша», – вспоминает Илья.

Молодой человек тут же начал 
ухаживать за девушкой. Писал 
красивые слова, оказывал знаки 
внимания, приглашал на свида-
ния и делал милые сюрпризы.

«Но я Илью вообще не вос-
принимала. Совсем не понима-
ла, как я, такая умница и отлич-
ница, могу быть вместе с этим 
парнем, который совершенно не 
подходил под представления об 
идеальном молодом человеке. 
Испытывала ужас при каждой 
встрече с ним, потому что у меня 
было полное отвержение Ильи, – 
смеётся Мария. – Да и вообще в 
моей голове была только учёба, 
об отношениях я и не думала».

Отказы девушки Илью совсем 
не останавливали. Постепенно всё 
же сердце Маши оттаяло, и пара 
стала встречаться, а позже и жить 
вместе. Уже тогда молодые люди 
поняли, что они опора друг для 
друга. Эти чувства подкрепило и 
известие о скором пополнении.

«Узнав о беременности, я ис-
пугалась, потому что для меня 
важно было окончить вуз, устро-
иться на работу. Совершенно не 
понимала, как жить дальше. Но 
Илья с такой бурной радостью 
воспринял эту новость и так уве-
ренно успокоил меня, что я пере-
стала сомневаться в том, что мы 
справимся с задачей родителей. 
Я увидела, что рядом со мной 
мужчина, на которого можно по-
ложиться», – говорит Мария.

͐правилисͺ, 
потому ͵то вместе

Во время первой беременно-
сти в семье Марии случилось 
большое горе. Близкие попали 
в автомобильную аварию, в ре-
зультате которой погибли папа 
и старший брат. Мама получи-
ла тяжёлые травмы и попала в 
больницу. Из всех, кто был тог-
да в автомобиле, почти невреди-
мым оказался только дедушка.

«Мир рухнул. Жить было тя-
жело. Помогало только чувство 
ответственности за жизнь сына, 
который вот-вот должен был по-
явиться на свет, – с трудом рас-
сказывает Мария. – И на этом 
наши испытания не закончи-

лись. Через две недели мы и сами 
попали в аварию. Вылетели с до-
роги в сугроб. Машина не подле-
жала восстановлению, но мы с 
Ильёй остались живы. После та-
ких переживаний каким-то чу-
дом я родила здорового малыша. 
Муж позвонил в больницу моей 
маме, чтобы сообщить о том, что 
она стала бабушкой. А через два 
дня её не стало. Я не смогла с ней 
даже попрощаться, ведь мы с сы-
ном были ещё в роддоме».

Пережить этот тяжёлый пе-
риод Маше помогла только что 
родившаяся семья. Рядом был 
муж Илья, который взял на себя 
организацию проводов близких 
людей, и сын Стас – маленькое 
чудо, подарившее самой Маше 
вторую жизнь.

«Илья делом доказал, что ря-
дом со мной – надёжный чело-
век. Его поддержка вернула мне 
желание жить и снова чувство-
вать радость от того, что есть я и 
мои близкие люди», – добавляет 
девушка.

̈́ети   
подарки судͺбы

В самом начале пути отноше-
ния Ильи и Марии прошли хо-
рошую проверку на прочность. 
Пара жила вместе, в семье рос 
сын, но молодые люди не спеши-
ли играть свадьбу. Всё было не 
до праздника. Сначала был тра-
ур по родителям и брату, потом 
через год ушёл из жизни дедуш-

ка Маши. И снова молодая семья 
в заботах даже не задумывалась 
о бракосочетании. Оба мечтали 
о большом торжестве, а просто 
расписаться в ЗАГСе – формаль-
ность, которая была не нужна.

«А потом, на пятом курсе уни-
верситета, я забеременела вто-
рым сыном. Снова переживала, 
потому что хотелось выйти на 
работу, но мне предстоял декрет. 
Опять Илья убедил меня, что всё 
будет хорошо. И в самом деле всё 
получилось: и сыновей растить, 
и красный диплом получить без 
академического отпуска», – рас-
сказывает Мария.

Поскольку семья росла, пара 
решила узаконить отношения. 
Средств на свадьбу не было, вот и 
решили расписаться и отметить 
торжество маленькой семьёй. Но 
друзья и близкие, которые нахо-
дились рядом с Мамаевыми в тя-
жёлый период, захотели быть с 
парой и в радости. Компания на-
бралась приличная. Поразмыс-
лив, Илья и Маша решили устро-
ить летнюю свадьбу на природе, 
поэтому гости на празднике ку-
пались в озере, ели шашлыки и 
играли в подвижные игры. 

Спустя несколько лет, ког-
да мальчишки Стас и Марк под-
росли, Маша вышла на работу 
в крупную холдинговую ком-
панию, где красивую девушку 
приметили и часто приглашали 
выступать стендисткой на круп-
ных всероссийских и междуна-

родных выставках, представляя 
наш регион. Обучение, работа, 
домашние дела. В этой круговер-
ти Маша и не заметила, что под 
сердцем носит третьего малыша. 
И снова страх перед неизвестно-
стью сменился на радость.

Как говорят Илья и Маша, все 
их дети – случайные подарки 
судьбы. Никого не планирова-
ли, но радовались каждому ма-
лышу. А вот четвёртого ребён-
ка, в ожидании которого сейчас 
находится семья, всё же реши-
ли родить намеренно. Вторые и 
третьи роды проводили вместе: 
Илья помогал Маше в роддоме. 
Четвёртые роды тоже планиру-
ют совместные.

«Я всегда почему-то хотел пя-
терых детей. Не знаю, откуда у 
меня эта мысль, – смеётся Илья, 

– но мы уверенно идём к этой 
цели. И у нас получаются отлич-
ные дети».

«А мне всегда хотелось зани-
маться карьерой, но сейчас я по-
нимаю, что судьба иная. И, за-
брав у меня родителей и брата, 
Господь подарил мне детей, с 
которыми я каждый день испы-
тываю невероятное счастье», – 
признаётся Маша.

͐͵астͺем полон дом
В дружной семье Мамаевых 

всегда весело. То все вместе го-
няют мяч на футбольном поле 
(11-летний Стас профессиональ-
но увлекается этим видом спорта), 
то стряпают беляши (восьмилет-
ний Марк любит лепить из пла-
стилина и заниматься с тестом), 
то играют в настольные игры (тут 
в процесс включается даже двух-
летняя Вика). Но дома сидеть не 
любят, поэтому при любой воз-
можности едут за город, в гости к 
родственникам, на каток или по-
гулять в парке. Так родители по-
казывают детям этот мир, пол-
ный разных эмоций, впечатлений 
и красок. Он лучше виртуальных 
компьютерных и телефонных игр 
и наполнен важными вещами, ко-
торые дороже всего материально-

го. Илья и Маша признаются, что 
хотят научить детей радоваться 
простому, получать удовольствие 
от мелочей и быть счастливыми 
в каждом моменте, даже просто 
вечером за обычным семейным 
ужином.

«Одна из наших традиций – 
окунаться в прорубь на Креще-
ние. Мальчишки с трёх лет совер-
шают этот обряд с папой, я тоже 
при возможности к ним присое-
диняюсь. Этот праздник объеди-
няет, потому что для нас важно 
пройти и эту традицию вместе», 

– рассказывает Маша.
В значимые для семьи даты 

дома у Ильи и Марии накрыва-
ется большой стол, за которым 
собираются близкие и друзья. 
Ребята говорят, что в их окруже-
нии никто уже и не собирает дома 
большие компании гостей, но им 
нравится эта традиция, потому 
что весело и тепло от таких встреч, 
а дом наполняется счастьем. 

Чтобы каждому у Мамаевых 
было место, семья мечтает о про-
сторной квартире. Сейчас им в 
двухкомнатной хрущёвке уже 
тесновато. А ведь скоро их станет 
ещё больше, вот и нужно расши-
рять жилплощадь. К этой цели 
уже проделали большой путь: 
Илья получает заочное высшее 
образование и проходит большое 
обучение на работе, хочет полу-
чить повышение и развиваться 
в профессиональной деятельно-
сти. А Маша берёт на себя заботу 
о детях, поддерживает супруга и 
настраивает его на успех.

«Просто за все 13 лет, что мы 
вместе, мы научились быть од-
ной командой, – говорят супру-
ги. – Не может быть такого, что-
бы мы что-то делали отдельно 
друг от друга, потому что мы ча-
сти одного целого. Наша семья – 
это наш центр вселенной, в кото-
рой каждый уникален, каждый 
значим. И только вместе мы мо-
жем добиться большего и чув-
ствовать себя по-настоящему 
счастливыми». 

ЕǞǟенǤȶ ƽлǤǣнǤкоǞǜ.

ʭыть счастливыми вопреки всем испытаниям, которые задаёт судьба, – 
вот как проявляется любовь к жизни и друг другу. ʱ это точно знают 
ʱлья и ˧ария ˧амаевы. ˦емеровчане прошли много трудностей, 
но справиться со всем удалось только потому, что по жизни идут вместе.
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şеменŻнƄй рƄнок ū ŸерźŸекŻиūе

œżльŻżра и źŸорŻ ŭлƈ Ōероеū

В уходящем году строительный комплекс Кузбасса 
сохраняет положительную динамику, однако экс-
перты не исключают замедления темпов роста уже 

в 2025-м. Первые признаки возможного спада фиксируют 
и производители базового стройматериала – цемента.

͎ериоды ¢турбулентности¡
С января по сентябрь текущего года предприятия хол-

динга «Сибирский цемент», в состав которого входит и 
расположенный в нашем регионе Топкинский цемзавод, 
выпустили 4,4 млн тонн цемента, что соответствует ана-
логичному показателю 2023-го. За 12 месяцев в компа-
нии рассчитывают произвести около 5,35 млн тонн про-
дукции в противовес прошлогодним 5,5 млн. Снижение 
объясняют сокращением спроса. Так, в 2023-м ёмкость 
рынка Сибири в её прежних границах (с учётом Бурятии 
и Забайкалья) достигла 6,8 млн тонн. В уходящем году 
ожидается снижение на 1,5–2 процента. Потребление 
в Кемеровской области уменьшится на 6,5 процента (в 
2023-м оно составило 515,7 тыс. тонн).

Спад небольшой, но в дальнейшем при сохранении 
высокой ключевой ставки Центробанка и снижении до-
ступности льготной ипотеки негативные тенденции мо-
гут усилиться. «Представители нашей отрасли хорошо 
помнят конец 2014 – начало 2015 года, когда ставку ре-
финансирования повысили до 17 процентов. Это при-
вело к замедлению темпов строительных работ и спаду 
на цементном рынке, который продолжался более трёх 
лет», – комментирует первый вице-президент холдинга 
«Сибирский цемент» Геннадий Рассказов. 

При этом эксперт не исключает и другого сценария 
развития событий. «За последние годы отечественный 
стройкомплекс сформировал хороший запас прочно-
сти, выработал инструменты, помогающие пережить 
периоды «турбулентности». Есть надежда, что в этот 
раз отрасль выстоит, к лету следующего года ставка ре-
финансирования начнёт снижаться, а рынок цемента – 
оживать», – подчёркивает Геннадий Константинович.

Что касается более отдалённой перспективы, оценить её 

сложно: в нашей стране просто нет механизмов, позволяю-
щих обеспечить объективное прогнозирование потребно-
стей в цементе на средне- и долгосрочный период. «Необ-
ходимые исследования рынка мы проводим сами, собирая 
доступную информацию из открытых источников, – объ-
ясняет Геннадий Рассказов. – Просчитав на основе этих 
данных стоимость инвестиционных проектов, утверждён-
ных для сибирских регионов до 2035 года, аналитики на-
шей компании получили показатель в 18 триллионов руб-
лей. Если заявленные планы будут реализованы, это даст 
мощный импульс развитию цементной индустрии».

̈́вадʹатͺ лет инвестиʹий  
Рассматривая различные варианты развития событий, 

цементники всё же рассчитывают на рост спроса. Чтобы 
обеспечить потребности строительного комплекса, «Сиб-
цем» продолжает масштабную модернизацию произ-
водств. В уходящем году на переоснащение предприятий 
выделено около 5,9 млрд рублей, на ремонты и техобслу-
живание оборудования – 7,4 млрд. За 20 лет работы компа-
нии, основанной в августе 2004 года, аналогичные показа-
тели достигли 47,1 млрд рублей (с учетом НДС и стоимости 
объектов лизинга) и 40,2 млрд рублей соответственно.

Средства направлены на реализацию инвестпроек-
тов во всех регионах присутствия. Масштабные меро-
приятия проводятся и в Кузбассе. Например, на Топкин-
ском заводе сейчас идёт техническое перевооружение 
системы газоочистки печи № 2. С окончанием работ 
в 2025 году все пять технологических линий предпри-
ятия будут оснащены современными высокоэффектив-
ными электрофильтрами. А июле 2024-го кемеровское 
подразделение компании «Сибирский бетон», функци-
онирующей в структуре холдинга, запустило в эксплу-
атацию второй завод, увеличив производственную мощ-
ность до 200 кубических метров в час.

͜ксперимент в борͺбе с ͲалͺсиͲикатом 
Обеспечивая высокое качество продукции, добросо-

вестные производители обращают внимание потреби-
телей на широкое распространение фальсификата. По 
данным исследования ассоциации по техническому регу-
лированию «АССТР», выполненного по заказу НО «Союз-
цемент», в прошлом году объём незаконного оборота це-
мента составил 13,7 млн тонн (не менее 22,1 процента от 
общего объёма цемента, произведённого в 2023 году). При 
этом сумма НДС, не уплаченного в бюджет, оценивается в 
18,1 млрд рублей, а ущерб отрасли – в 90,7 млрд рублей.

С ростом незаконного оборота покупатели цемен-
та – как крупные застройщики, так и физические лица 

– всё больше рискуют приобрести подделку, представля-
ющую реальную угрозу жизни и здоровью: использова-
ние такого цемента приводит к растрескиванию и обру-
шению конструкций.

«С 1 сентября 2024 года по 1 сентября 2026-го в Рос-
сии проводится эксперимент, предусматривающий осу-
ществление госконтроля за оборотом отдельных видов 
строительной продукции, среди них – цементы и бето-
ны. «Росстандарт» получит право при определённых ус-
ловиях проводить контрольно-надзорные мероприятия. 
Все добросовестные производители убеждены в необхо-
димости возвращения госконтроля на постоянной осно-
ве», – отмечает Геннадий Рассказов.

ǀмǤǮрǤй ǏǞǜроǞ.

В течение трёх дней более 200 вете-
ранов СВО из 62 регионов страны де-
монстрировали силы в волейболе сидя, 
пулевой стрельбе, стрельбе из лука, на-
стольном теннисе, пауэрлифтинге и арм-
рестлинге.

«Важную роль в реабилитации наших 
героев играет спорт. Мы неоднократно ви-
дели, как благодаря ему восстанавлива-
лись ребята с тяжёлыми травмами, воз-
вращались к мирной жизни и добивались 
успеха. Уже более 110 тысяч ветеранов ста-
ли участниками спортивных и культурных 
программ фонда «Защитники Отечества». 
Наш кубок – пример того, как боевое брат-
ство переходит в спортивное. Подобные 
проекты – органичная часть широкой си-
стемы социализации и адаптации героев 
СВО. Защитники – наша гордость и при-
мер для подражания каждому из нас, в том 
числе молодёжи», – подчёркивает статс-
секретарь – заместитель Министра оборо-
ны России, председатель фонда «Защитни-
ки Отечества» Анна Цивилева. 

Первый турнир «Кубка защитников Оте-
чества» прошёл в Кузбассе в августе про-
шлого года. Тогда в нём приняли участие 10 
команд из сибирских регионов. Идею оце-
нили и герои из других регионов России и 
стали просить, чтобы фонд организовал 
соревнования и у них. В этом году событие 

приобрело статус межрегионального спор-
тивного первенства среди ветеранов СВО с 
инвалидностью. Его проводят с целью реа-
билитации ветеранов и вовлечения их в па-
ралимпийское движение. Состязание ста-
ло итоговым для серии межрегиональных 
первенств, которые в течение этого года 
прошли в Кемеровской области, Башкор-
тостане, Калужской области, Хабаровском 
и Ставропольском краях. Победители этих 
первенств и соревновались в «Сириусе». 

«Спорт – один из самых мощных ин-
струментов возвращения в мирную 
жизнь наших защитников. Неважно, кто 

из ребят занял первое место на этом пер-
венстве. Каждый из них – победитель! 
Главное, что они вдохновляют на новые 
свершения сотни других людей, а фонд 
«Защитники Отечества» всячески в этом 
поддерживает. Мы продолжим развивать 
этот проект, в следующем году он станет 
ещё масштабнее, будет включать и дру-
гие виды спорта», – отметил член наблю-
дательного совета фонда «Защитники 
Отечества» Герой России Алексей Романов. 

Кубок не только помогает героям в 
адаптации, но и формирует настоящее 
братство, уверен ветеран СВО Николай 
Бондаренко из Краснодарского края, ко-
торый победил в стрельбе из лука. 

«За моими плечами большая команда 
представителей тренерского состава и со-
трудники фонда «Защитники Отечества». 
Это общая победа. Тут братство, товари-
щество выручает в полном объёме. Дру-
гие участники соревнований дали мне 

лук взамен моего, который сломался, не-
смотря на то, что формально мы соперни-
ки. И назвать это только моей победой я 
не могу», – поделился герой. 

Новаͽ искренностͺ
На сцене Кемеровского театра для де-

тей и молодёжи в Кузбассе продолжается 
показ незаурядной постановки «СВОи». 
Актёры рассказывают истории героев 
спецоперации, описанные в сборниках 
«Жизнь за други своя» и «Нет уз святее 
товарищества», изданных при поддержке 
фонда «Защитники Отечества».

«Это уникальный, настоящий мате-
риал, который нужен каждому из нас», – 
отметил режиссёр спектакля Владимир 
Олейников. 

Идея спектакля пришла на презента-
ции книг о героях СВО. Режиссёр подчер-
кнул, что эти непридуманные истории 

– правда, которая сегодня нужна всем. 
Подвиги бойцов вдохновляют общество 
не оставаться в стороне, объединяться и 
поддержать своих. 

Один из зрителей – ветеран СВО Алек-
сей Савин уверен, что подобные пред-
ставления помогают людям понять эмо-
ции ребят на передовой. 

«Реальные истории участников спецопе-
рации, замечательная актёрская игра и та-
лантливая режиссёрская работа дают воз-
можность погрузиться в каждую судьбу, 
прочувствовать всё, что происходит на пе-
редовой, сопереживать вместе с бойцами и 
их родными. В спектакле показана настоя-
щая правда глазами участников специаль-
ной военной операции», – отметил герой. 

Алекǭей ǇǤǮǞǤн.

�� ноября в �Сириусе� фонд �ʰащитники ˩течества� 
совместно с Паралимпийским комитетом ˫оссии 
и ˧инистерством спорта ˫оссии дал старт финальному 
Всероссийскому комплексному физкультурному 
мероприятию �˦убок защитников ˩течества�. 
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Проект �ʰемляки� готовится областной газетой �˦узбасс� совместно с ˦узбасской региональной организацией ветеранов.

// юбилей

ŘаŻриоŻƄ малой роŭинƄ

// наша история

ŘамƈŻи ŸоƆŻа śорбокоūа

// поддержка

mŘоŰƄūной 
œżŰбаźź}

Так называется фотовыставка, посвящённая 
волонтёрам СВО, которая открылась в Госу-
дарственной научной библиотеке Кузбасса 

имени В. Д. Фёдорова.
Её инициатором является Евгений Иванович 

Кулеш, председатель местной общественной орга-
низации ветеранов Кемеровского муниципально-
го округа и волонтёр, который часто доставляет в 
зону СВО грузы для помощи нашим бойцам.

На выставке представлено 20 фотографий из 
личных архивов кузбассовцев, её дополняют кни-
ги о Великой Отечественной войне, новая оте-
чественная фронтовая проза и поэзия, а также 
композиция «…И превратились в журавлей», сде-
ланная из осколков снарядов Евгением Иванови-
чем. 

На открытии выставки присутствовал Вита-
лий Валерьевич Дорофеев, один из двух авторов 
пьесы «Позывной Кузбасс, или Боги переднего 
края», Алексей Николаевич Савин, руководитель 
Кузбасской ассоциации ветеранов СВО, а также 
учащиеся детского военно-патриотического объ-
единения имени лейтенанта полиции Юрия Ла-
тыпова школы № 74 Кемерова.

Евгений Иванович выразил благодарность 
коллективу библиотеки за оформление фотовы-
ставки. К слову, он уже снова отправился на СВО с 
грузом для наших бойцов, который собрали в Ке-
меровском муниципальном округе. В том числе 
он везёт бойцам отряда материально-техническо-
го снабжения погрузчик, который там так необхо-
дим. Средства на него собирали всем округом. По-
могли ветеранские организации региона, а также 
сотрудники областной библиотеки.

Ǌкǭǜнǜ ǋǜнǜрǤнǜ.

В пгт Верх-Чебула прошло праздничное мероприя-
тие, посвящённое 100-летию образования Чебу-
линского муниципального округа. 

На него собрались заслуженные работники различ-
ных отраслей, почётные жители округа, ветераны, а так-
же приглашённые гости. 

На площади у местного культурно-досугового центра го-
стей встречали с песнями. Работала полевая кухня, где мож-
но было отведать вкусной каши и горячего чая. Празднич-
ная атмосфера чувствовалась и в фойе местного КДЦ, где 
развернулась фотовыставка «Славный путь в 100 лет». К 
юбилею округа был подготовлен фильм «Время созидать». 

Торжественный приём открыл председатель Законо-
дательного Собрания Кузбасса Алексей Анатольевич Зе-
ленин, который вручил лучшим работникам и ветеранам 
округа региональные награды. Среди награждённых 
были лидеры ветеранского движения округа: ветеран 
спорта Ольга Ивановна Асташова; ветеран труда, член 
президиума местной общественной организации вете-
ранов Чебулинского округа Любовь Яковлевна Кириен-
ко; ветераны здравоохранения Любовь Михайловна Во-
лодина, Галина Анатольевна Поддубная и многие другие. 

В Год семьи символично, что памятный адрес губер-

натора Кузбасса Ильи Владимировича Середюка был 
вручён супружеской паре Полетаевых, которые в этом 
году отметили 50-летие совместной жизни. 

Работники различных отраслей и ветераны-активи-
сты также были отмечены наградами Чебулинского му-
ниципального округа, которые вручала глава Наталья 
Алексеевна Воронина. Среди награждённых – председа-
тели первичных ветеранских организаций сёл Дмитри-
евка, Алчедат Валентина Григорьевна Некрасова и Елена 
Александровна Мельникова и многие другие. 

Торжественным и радостным моментом праздника 
было присвоение звания «Почетный житель Чебулин-
ского муниципального округа». Эта традиция живёт в 
округе 14 лет и за это время семь земляков удостоены 
высокого звания. В честь векового юбилея округа это 
почётное звание присвоено ещё трём жителям округа: 
Галине Викторовне Чеботовой, ветерану труда, имею-
щей звание «Почетный работник общего образования 
Российской Федерации»; Владимиру Кузьмичу Горлову, 
имеющему звания «Заслуженный агроном Российской 
Федерации», «Почетный работник агропромышленного 
комплекса»; Александру Николаевичу Козеву, главе кре-
стьянско-фермерского хозяйства, также отмеченному 
ранее региональными и местными наградами.

Аплодисментами зал встретил бывшего главу округа Пе-
тра Павловича Пасова, который проработал в территории 
более 24 лет. Его отметили медалью Чебулинского округа. 

В заключение глава округа Наталья Алексеевна Ворони-
на сказала: «История Чебулинского муниципального окру-
га продолжается, и хочется пожелать, чтобы впереди было 
ещё много добрых и хороших юбилеев. Это возможно, если 
каждый житель округа будет чувствовать ответственность 
за свою малую родину. Ведь только совместными усилия-
ми округ будет продолжать развиваться и жить».

ǎ. ƾ. ǈелȳнǤкоǞǜ� 
ǫредǭедǜǮелȳ меǭǮной оǝȰеǭǮǞенной орǟǜнǤǣǜȭǤǤ 

ǞеǮерǜноǞ ǓеǝǯлǤнǭкоǟо мǯнǤȭǤǫǜлȳноǟо окрǯǟǜ.

В сельском клубе 
посёлка ˨иколаевка 
˨овокузнецкого 
округа состоялся 
районный фестиваль 
�˭уган ʵерим – 
родная земля�.

В рамках регионального куль-
турно-просветительского проек-
та «Светит солнце над зелёной 
Шорией моей», посвящённого 
памяти шорского поэта Степана 
Семёновича Торбокова, темати-
ческие фестивали проводятся в 
разных территориях Кузбасса, в 
том числе в Мысках, Междуре-
ченске, Таштаголе, Кемерове. 

В нашей Николаевке Ново-
кузнецкого округа такой фести-
валь проводится неслучайно. 
С. С. Торбоков родился в 1900 
году в селе Тагтагал, что около 
Осинников. А всю жизнь прожил 
в соседнем посёлке Тайлеп, где 
был учителем, директором шко-
лы, за его могилой на тайлепском 
кладбище ухаживают только ни-
колаевцы.

К проведению этого меропри-
ятия подошли все с полной от-
ветственностью. Николаевцы 
подготовили к празднику свой 
клуб, его директор Валентина 
Николаевна Секачёва продума-
ла всё до последней мелочи, она 

же пригласила коллективы из 
Таштагола, научного сотрудни-
ка из Прокопьевского краевед-
ческого музея. Зрителями были 
жители посёлка, а также гости из 
Калтана, Осинников, Сосновки, 
Красной Орловки, Новокузнецка, 
Кемерова, руководство Новокуз-
нецкого округа.

При входе в здание стояла бе-
рёзка – священное дерево шорцев, 
на которое повязывались лен-
точки желаний – чалам. Далее 
гостей встречали талканом – это 
ячменное размолотое зерно с со-
лью и маслом – очень питатель-
ный напиток. Гости из Ташта-
гола в фойе проводили шорские 
игры – перетягивание палки, за-
гадывали шорские загадки. При-
сутствовавшие с интересом рас-
сматривали предметы быта 
шорцев: юрту, выставку глиня-
ной посуды. Рядом с портретом 
С. С. Торбокова можно было уви-
деть книги шорских авторов, бу-
клеты об истории шорского на-
рода и о самом Торбокове. Здесь 
же гости из села Безруково про-
водили мастер-класс по изготов-
лению оберегов, таштагольцы 
учили гостей делать лакомство – 
талканные сладкие шарики, тут 
же пробовали их с чаем. Они же 
привезли выставку националь-
ных костюмов. 

Конечно же, самый большой 
интерес вызвал богатый стол с 

угощениями. Здесь были чаи из 
разнотравья, мясные продукты, 
пироги, блины, хворост, люби-
мое блюдо шорцев – пельмени-
пелбены. Мне посчастливилось 
быть ведущей праздника и рас-
сказать об истории шорского на-
рода, его взаимоотношениях с 
природой, быте шорцев, поэзии 
Торбокова.

Ровно в 14 часов в зале на-
чалось волшебное действо, где 
наши потрясающие постоянные 
ведущие Нелля Чепрасова и Ге-
оргий Исаков представляли ар-
тистов – танцевальный коллек-
тив «Шанс», исполнительницу 
песен на шорском языке, лауре-
ата ежегодных фестивалей Ак-

синью Чудоимову из села Без-
руково. Много интересного мы 
узнали о шорских шаманах от 
научного сотрудницы Проко-
пьевского краеведческого музея 
Оксаны Вячеславовны Колмако-
вой. 

Зрители были очарованы ар-
тистами из Таштагола. Мы впер-
вые видели шорский фольклор-
но-этнографический ансамбль 
«Чылтыс» и танцевальной кол-
лектив «Иллюзия». Таштаголь-
цы представили интересную 
сценку об охотнике и хозяйке 
тайги, пели песни на шорском 
и русском языках, прославляя 
родной край – Горную Шорию. 
Мария Ахрановна Идигешева 

рассказывала о достижениях и 
наградах, об истории создания 
ансамбля «Чылтыс», представи-
ла участников, и зал взрывался 
аплодисментами. Мы были рады 
познакомиться ближе с соседя-
ми. В заключение театр моды 
«Новое время» продемонстриро-
вал коллекцию шорских костю-
мов, которые зал оценил по до-
стоинству.

После награждения памятны-
ми подарками все вернулись сно-
ва в фойе, где прошла дегустация 
блюд. Всем хватило, чтобы оце-
нить, что николаевские женщи-
ны – настоящие умелицы: всё 
было и вкусно, и красиво. А Ва-
лентина Аткина и Людмила Ду-
дина в нарядных костюмах были 
добрыми и заботливыми хозя-
юшками своей щедрой чайной! 

Как напутствие на укрепле-
ние творческих связей прозву-
чали слова директора Центра-
лизованной клубной системы 
Таштагольского муниципаль-
ного района Ирины Николаев-
ны Швайгерт, давшей высокую 
оценку проведённого мероприя-
тия, с чем были согласны и руко-
водители Новокузнецкого окру-
га, и эксперты из области. 

А. ǉ. ƾǜǭǤнǜ� 
ǫредǭедǜǮелȳ ǭоǞеǮǜ 

ǞеǮерǜноǞ ǫоǭ. ǉǤколǜеǞкǜ 
ǉоǞокǯǣнеȭкоǟо 

мǯнǤȭǤǫǜлȳноǟо окрǯǟǜ.
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 ƾфанасий ǖилин с родителями. Фото из фондов ǁосударственного 
архива Кузбасса. 

// между тем
К ���-летию Афанасия 
Ʉилина в Ленинске-Кузнец-
ком была организована со-
вместная выставка Государ-
ственного архива Кузбасса, 
местного краеведческого 
музея и библиотеки. 

Řример мżůеźŻūа и героиŰма

Сотрудники Государственно-
го архива Кузбасса и Архивно-
го управления пополнили фонд 
документов Афанасия Шилина 
уникальными семейными фото-
графиями, воспоминаниями его 
сестры Людмилы Петровны Бо-
рисовой (Шилиной). Этой осе-
нью архивисты побывали у неё 
в гостях в Ленинске-Кузнецком, 
она рассказала им много инте-
ресного о знаменитом брате.

«До этого в архиве хранились 
только документальные источ-
ники, например решения властей 
об установке бюста, мемориаль-
ных досок Афанасию Шилину. 
Мы наладили контакты с Люд-
милой Петровной Борисовой. 
Она нас радушно встретила, рас-
сказала о семье, брате, угостила 
чаем и даже поделилась рецеп-
том пирогов, – рассказывает Ва-
лентина Долгушева, заместитель 
директора Государственного ар-
хива Кузбасса. – Мы посмотрели 
то, что было в семейном архиве. 
Рассказали Людмиле Петровне, 
какие у нас условия для хранения 
документов. Она согласилась пе-
редать фотографии из семейного 
альбома и кое-какие документы. 
Мы ещё и второй раз съездили к 
ней – нужно было подписать до-
кументы, уточнить детали. Она 
передала на хранение реликвию 

– генеральские погоны. И сказа-
ла: «Пусть лучше хранятся у вас». 

Как отмечает Надежда Ва-
сютина, консультант Архивно-
го управления Кузбасса, сестра 
Афанасия Шилина передала в 
архив на хранение именно ори-
гиналы фотографий, датирован-
ные 1940-ми годами в том числе. 
А они взамен сделали качествен-
ные копии снимков, распечата-
ли и передали ей. 

У Людмилы Петровны разни-
ца с братом в возрасте составля-
ет 15 лет. Всю жизнь она хранит 
память о нём и даже написа-
ла книгу воспоминаний. В ней 
мы видим, каким смелым и бес-
страшным, добрым и сильным 
был Афанасий.

Семья Шилиных сначала 
жила в Саратовской области, по-
том – в Киргизии. Жили плохо: 
голодали. В итоге решили пе-
реехать в Сибирь, в Ленинск-
Кузнецкий, где жила мать отца, 
вспоминает Людмила Петровна. 

Сначала ютились в землянке, 
потом построили небольшой до-
мик, в котором прожили до 1947 
года. Вели хозяйство. Отец брал-
ся за любую работу, Афанасий 
ему помогал. Любил спорт, бы-
вать на природе, посещал кружок 
игры на баяне – имел отличные 
слух и голос. Он был любящим 
сыном и братом, как мог помогал 
родителям, сёстрам и брату.

͉огда на͵аласͺ война
Перед началом войны в се-

мье было уже семь детей. Три – 
совсем маленькие. В 1941 году 
Афанасий оканчивал 10-й класс. 

«Он мечтал стать горным ин-
женером, чтобы строить новые 
шахты и разрабатывать уголь-

ные пласты так, чтобы никог-
да не было обвалов, катастроф, 
чтобы не было жертв, чтобы 
жизнь людей была счастливой. 
Эти мысли приходили к нему, 
когда хоронили шахтёров, по-
гибших при обвалах породы. 
Наш домик стоял на пути к клад-
бищу, и похоронные процессии 
всегда вызывали сожаление об 
ушедших», – вспоминает в кни-
ге его сестра.

23 июня Афанасий вместе со 
многими пошёл в военкомат за-
писываться добровольцем. Но 
его не взяли: не было и семнад-
цати, вместо этого отправили на 
уборку урожая в колхоз. А когда 
уборочная закончилась, он по-
шёл работать на шахту имени 
7 Ноября, десятником на лесо-
пилку. 

В августе 1942 года пришла 
повестка. Вместе с другом Гри-
горием Плотниковым их на-
правили на учёбу во 2-е Том-
ское артиллерийское училище. 
А вскоре и отец ушёл на фронт, 
мама осталась с детьми одна.

Большим испытанием для 
юного Героя стало форсиро-
вание Днепра в 1943 году. Как 
пишет Людмила Петровна, во 
время переправы взрывом опро-
кинуло лодку, где был брат, и ему 
пришлось под обстрелом доби-
раться до берега вплавь. Рация 
промокла, и связь была потеря-
на, тогда он решил вновь плыть 
на левый берег за ней. Он воз-
вратился и передал нужные ко-
ординаты для ведения боя. По 

сути, переправилась горстка 
бойцов, которую стали окружать 
враги. И тогда Афанасий вызвал 
огонь на себя. Он чудом остался 
жив. Это его решение определи-
ло судьбу боя. Отыскали его сре-
ди груды обломков блиндажа. 
Был контужен и ничего не слы-
шал.

Ему присвоили звание Героя 
Советского Союза 22 февраля 
1944 года. Тогда Афанасию  было 
всего 19 лет.

В письмах домой он писал: 
«Здравствуйте, мои дорогие: 
мама, папа, Наташа, Маруся, 
Клава, Люся, Зина и братиш-
ка Николай. Посылаю вам свой 
гвардейский привет и желаю вам 
всем, дорогие, здоровья. Идем 
все дальше на запад громить не-
навистных фашистов. Не беспо-
койтесь обо мне, дорогие.  Здо-
ровья и сил у меня хватит. Скоро, 
скоро придет день, когда мы бу-
дем вместе праздновать полную 
Победу над врагом». 

В 1943 году после тяжелого 
ранения с фронта вернулся отец. 
Вся семья ждала весточек от 
Афанасия. А он продолжал гро-
мить врага. 

…Немцы отступали и броса-
ли орудия. Но снимали затворы, 
что делало их непригодными 
для стрельбы. И тогда в качестве 
ударника Афанасий приспосо-
бил шомпол от винтовки. Он бил 
молотком и снаряды летели в 
сторону противника. Фашистов 
громили их же артиллерией. За 

это неординарное решение на-
шего земляка наградили орде-
ном Красного Знамени.

Второе звание Героя Совет-
ского Союза Афанасий Шилин 
получил в ходе переправы через 
Вислу. Это было 14 января 1945 
года. Наши шли в наступление 
и разбили два вражеских дзота, 
обстреливавших советских сол-
дат. Оставался третий. А тут ещё 
из леса появились немецкие ав-
томатчики. Афанасий с бойцами 
ринулся наперерез. В ходе пере-
стрелки был ранен. И, теряя по-
следние силы, он бросился на 
дзот и швырнул гранату в амбра-
зуру. Дзот замолчал, пехота по-
шла вперёд. 

Пуля прошла рядом с сердцем 
и застряла в лёгком.  Выздоров-
ление было тяжёлым, его поддер-
живала мысль о скорой Победе. 

͂стре͵а ̓ероͽ
В воспоминаниях сестры Ге-

роя рассказывается случай, как 
после выписки Афанасий заехал 
к родным товарища по госпи-
талю Ивана Пушкина, где зано-
чевал. А утром диктор по радио 
объявил о присвоении звания 
дважды Героя Советского Союза 
старшему лейтенанту Афанасию 
Шилину. 

Все награды Афанасий Ши-
лин получал в Кремле. А после 
уже, в апреле 1945 года, он по-
ехал домой. Остановился в Но-
восибирске, где решил наве-
стить родителей погибшего дру-
га Юрия Шубина и передать его 
письмо. Пробыл два дня и от-
правился домой. В поезде к нему 
подошёл человек, представился 
членом горкома партии и сказал, 
что Афанасия ждёт уже третий 
день весь город, а самому ему 
предстоит выступить на митин-
ге. Это было неожиданно… Когда 
поезд прибыл, то возмужавший 

и сильно повзрослевший боец 
увидел площадь, полную наро-
да, который приветствовал геро-
ического земляка. 

Дома состоялось маленькое 
застолье. 

«Помнишь, Афанасий, – на-
чал застолье отец, – договари-
вались, что вернёмся домой с 
победой и разопьём с тобой бу-
тылочку вина? Я припас её, за-
ветную», – и выставил на стол 
четверть… Сестра вспоминает, 
как в эти дни дверь не закрыва-
лась: люди шли и шли…

День Победы Афанасий 
встретил дома, потом уехал в 
Москву, чтобы решать, что де-
лать дальше.

͎осле войны
Военная карьера Афанасия 

шла в гору. Сначала его отпра-
вили на учёбу  в Ленинград в 
Высшую артиллерийскую шко-
лу. Потом он отучился в Ар-
тиллерийской академии имени 
Ф. Э. Дзержинского. В 1958 году 
полковника Шилина назначили 
командиром ракетной бригады. 
Он продвигался по службе, по-
лучил звание генерал-майора. В 
1975 году окончил Военную ака-
демию Генерального штаба Во-
оружённых сил СССР. Тогда же 
ему присвоили воинское зва-
ние генерал-лейтенанта. В по-
следние годы жизни продолжал 
службу, передавал воинский 
опыт молодёжи. С 1976 года был 
заместителем председателя ЦК 
ДОСААФ СССР.

В последние дни жизни он 
участвовал в съезде комсомола 
и поехал в агитпоезде по БАМу. 
Он устал и простыл. 22 мая 1982 
года он вернулся, а к вечеру ско-
ропостижно скончался в возрас-
те 57 лет. Был похоронен в Мо-
скве на Кунцевском военном 
кладбище.

P.S. В 1953 году Указом Прези-
диума Верховного Совета СССР 
от 24 марта 1945 года в Ленин-
ске-Кузнецком установлен брон-
зовый бюст Афанасию Шилину. 
Как пишет его сестра, в 1980-х го-
дах, когда был построен мемори-
ал «Памяти погибших горожан 
в 1941–1945 годах», с согласия 
Афанасия бюст перенесён туда. 
Валентина Долгушева вспомина-
ет, как они вместе этой осенью с 
Людмилой Петровной проезжа-
ли на машине мимо центральной 
площади, где стоит памятник её 
брату. Она помахала ему и сказа-
ла: «Я всё время, когда проезжаю 
здесь, здороваюсь с ним».

Ǌкǭǜнǜ ǍоǱǜреǞǜ.

АКЦИЯ

Как отмечает Надежда Ва-
сютина, консультант Архив-
ного управления Кузбасса, к 
80-летию Победы проходит 
акция «Память». Желающие 
сохранить память о героях се-
мьи могут сдать семейные фо-
тографии, воспоминания и до-
кументы на вечное хранение в 
областной архив.

ŋ ƆŻом гоŭż иźŸолнилоźь ��� леŻ еŭинźŻūенномż кżŰбаźźоūſż� ŭūаůŭƄ żŭоźŻоенномż Űūаниƈ 
Ōероƈ ŚоūеŻźкого ŚоƇŰа� ŉŽанаźиƇ šилинż

 В. ǂолгушева и ǋ. Васȷтина. Фото автора.

 ƾфанасий ǖилин. 
Фото военных лет.
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ŌоźŻеŸриимнƄй m���й ŭом}

 Фото из личного архива ƾртура ƾхметшина.

Артур Ахметшин – писатель, 
автор литературных журналов, 
участник и победитель межре-
гиональных и всероссийских 
писательских мастерских и фе-
стивалей, член совета молодых 
литераторов Кузбасса, расска-
зывает: «В библиотеку я хожу 
лет с восьми – десяти, наверное. 
Тогда мне было проще пойти в 
библиотеку имени Береснева, я 
как раз там жил недалеко. Читал 
фантастику, позже, в старших 
классах, – классику, играл там 
на компьютере. Да, моё поколе-
ние иногда ходило в библиоте-
ку, чтобы играть на компьютере, 
а не только читать книги. В би-
блиотеку для детей и молодёжи 
я попал почти случайно».

В то время молодой человек 
работал ведущим прямого эфира 
на радио Кузбасс FM, о чём узнали 
библиотекари и позвали в жюри 
чемпионата по чтению вслух 
«Страница». Ему понравилось! К 
слову, Артур уже долго вынаши-
вал идею о создании литератур-
ной студии, специализирующей-
ся только на прозе, и понял, что 
это удачный момент! В день чем-
пионата Артур подошёл к главно-
му библиотекарю и рассказал о 
своей идее. Так и закрутилось.

– Артур, сколько времени су-
ществует студия и что измени-
лось со времён её открытия?

– Студия существует уже чуть 
больше полутора лет. Работа на-
чалась с того, что нужно было эту 
студию организовать. Я посто-
янный участник всяких литера-
турных фестивалей и конкурсов, 
частенько езжу в разные города 
и участвую в литературных ма-
стерских и семинарах. Там есть 
потрясающая традиция: разби-
рать работы. Иногда это бывает 
жёстко, иногда не очень, но суть 
одна: ты приносишь текст, быва-
лые писатели, а затем уже масте-
ра говорят, что в тексте удалось, 
а что нет. Это сложно слышать: 
ты же писал, старался! Но луч-
ше услышать, потому что просто-
го «старался» мало. Нужно пони-
мать, как работает драматургия, 
текст, как через него доносить 
смыслы. Порой человек пишет 
об одном, а выходит совершен-
но другое. Здесь опять помога-
ют такие разборы. Писатель ви-
дит: смог он передать мысль или 
нет. В Кемерове прозу так никто 
не разбирал, и мне, как прозаику, 
было ужасно грустно это осозна-
вать. Ну как так? Столько поэти-
ческих студий, а прозаических 
ни одной. Это обидно. Я хотел, 
чтобы такое существовало, и вос-

пользовался моментом нахож-
дения в библиотеке, предложил 
идею. Меня поддержали. Пона-
чалу приходило немного чело-
век: два-три. Потом стало пять. 
Как-то раз пришёл всего один, но 
я всё равно провёл занятие. Мно-
гие могут меня спросить: «Зачем 
проводить занятие для одного 
человека?» Да потому что я дол-
жен! Я умею писать, ко мне при-
шёл человек, который тоже хочет 
научиться. Это мой долг. Воз-
можно, дело в том, что я по обра-
зованию педагог. Не могу иначе, 
особенно когда приходит ребё-
нок. Позже стало приходить на-
роду всё больше. Сейчас на каж-
дом занятии – от десяти человек. 
Иногда люди приезжают из дру-
гих городов, чтобы посетить за-
нятие, и уходят с горящими гла-
зами, добавляются в общий чат 
студии и участвуют в беседах. Я 
понимаю, что живу не зря, что 
студия работает не зря. Мы соз-
даём новые, великолепные вещи, 
которые не стыдно публиковать. 
Это прекрасно. 

– Помните первых гостей 
студии? Какая она, молодёжь, 
которая к вам приходит?

– Да, конечно помню. Первой 
ко мне пришла Арина. Тогда она 
училась в 9-м классе. Потряса-
юще умная девочка, которая до 
сих пор ходит в студию. Теперь 
она уже в 11-м классе. Тексты её 
меня тогда впечатлили. И впе-
чатляют до сих пор. Она их так 
чувствует! Понимаете, она пи-
шет так, что многие взрослые, 
состоявшиеся писатели остают-
ся ошарашенными. Горжусь тем, 
что она выбрала именно мою 
студию и остаётся ей верна. Это 
ценно. Кстати, я для неё прово-
дил занятие, когда она пришла 
одна. Была очень благодарна.

Молодёжь приходит творче-
ская, яркая, необычная. Я люблю 
таких людей, потому что сам та-
кой и их хорошо понимаю. Они, 
возможно, сталкиваются с не-
принятием обществом их хобби 
или идей. Студия даёт это при-
нятие. И ребята остаются. Они 
понимают, что можно высказать 
через творчество (будь то рассказ, 
или простой этюд, или зарисов-
ка) всё, что душе угодно. Бума-
га стерпит. Я счастлив, что у них 
появляется возможность выли-
вать всё накопленное. Там могут 
быть и проблемы с родителями, 
одноклассниками, и проживание 
трудных периодов жизни. 

– Чему вы их учите? А чему 
ребята вас учат?

– Моя цель, как и в школах, 
в которых я работал, научить 
их быть людьми. Это непросто. 
Становление человеком – целый 
путь, длинною в жизнь. Кто-то 
за всю жизнь стать человеком не 
может. Это печально. Для меня 
человек тот, кто уважает другого, 
его чувства, мысли. Именно по-
этому я слежу за тем, как ребя-
та разбирают работы других. У 
нас есть золотое правило: снача-
ла хвалим за конкретные удав-
шиеся моменты, потом говорим, 
что не удалось в тексте и поче-
му, и, самое главное, обсуждаем, 
как это исправить. Критикуешь? 
Предлагай! Не можешь предло-
жить? Значит, грош цена такой 
критике. Ещё я стараюсь научить 
своих студийцев видеть пре-
красное в обыденном. Прозаик 
не тот, кто просто докладывает 
обо всём вокруг. Он не телеграф. 
Прозаик замечает что-то не-
обычное, выхватывает в момен-
те и создаёт сюжет. Увлекатель-
ным может быть всё что угодно. 
Мне, например, близка япон-
ская философская концепция 
ваби-саби – поиск прекрасного 
в мгновении жизни, которое ни-
когда больше не повторится. И 
прекрасно как раз то, что это ни-
когда не повторится. Всё меняет-
ся, мы стареем, цветы увядают, 
краска на бабушкином комо-
де облупляется... И это здорово. 
Это значит, что мы живём, что 
мы не статичны. Статикой бу-
дет уже смерть. Вот там – да, мы 
не меняемся. Поэтому надо на-
слаждаться даже такими веща-
ми, как старение. Данный под-
ход к жизни помогает не только 
в творчестве, но и в самой жизни. 
Легче становится.

Ребята учат меня тому, как 
находить подход к разным лю-
дям. Поскольку они все творче-
ские, они все сложные. И это ин-
тереснее всего. К кому-то, чтобы 
научиться писать лучше, нужен 
один подход, к кому-то другой. 
Перечислять можно часами.

– Говорят, молодёжь сегод-
ня нечитающая. Согласны 
ли? Или дело в том, что вре-
мена просто другие?

– Честно? Мне кажется, это 
брюзжание. Подростки мно-
го читают, но просто не всег-

да книги. Или не всегда имен-
но бумажные книги. Есть куча 
приложений для чтения, загру-
зил в телефон – и вперёд! Ху-
дожественную литературу они 
могут не читать, потому что, во-
первых, у них в школах колос-
сальная нагрузка. Я, когда там 
работал, удивлялся: как они во-
обще жить-то успевают? У детей 
ведь реально ни одной свобод-
ной минуты: уроки, домашки, 
дополнительные занятия, не-
понятные олимпиады на самые 
разные темы... Какое тут чте-
ние? Если б у меня так было, я 
бы о книгах думал в последнюю 
очередь. Общаться хочется, гу-
лять! Во-вторых, в течение дня 
и подростки, и взрослые читают 
массу всяких новостей, постов, 
статей, репортажей, тиктоков, 
сообщений, отчётов, учебников 
и прочее. Немного не до книг 
уже. Поэтому я могу понять всех, 
кто отказывается от литерату-
ры в пользу сериалов. Это про-
ще. Истории, кстати, иногда ока-
зываются даже закрученнее и 
глубже, чем у некоторых совре-
менных романов. Те, кто хотят 
читать, читают. Дети смотрят на 
родителей и повторяют. Мне ка-
жется, все это понимают.

– Как вы влюбляете под-
ростков в слово?

– Я всегда говорю, что через 
текст можно передать целую 
гамму чувств. Если понимаешь, 
как это работает, начинаешь чи-
тать книги уже не как читатель, а 
как писатель. Это другое. Ты ви-
дишь, какой приём писатель ис-
пользует и почему. Например, я 
часто, когда говорю о новых при-
ёмах на мастер-классах, зачиты-
ваю, как это выглядит в тексте, 
и подробно разбираю. Каждое 
слово обычно в таких текстах 
стоит на своём месте. Нельзя его 
убрать или заменить, поэтому 
текст работает. Например, гени-
альным стилистом был, как по 
мне, Владимир Набоков. Он на-
столько хорошо подбирал слова 
и метафоры, что все произведе-
ния читаются так, будто разгля-
дываешь огромное полотно, на 
котором изображена удивитель-
но детализированная картина. 
Ты видишь все мазки, движения 
и понимаешь, что нет ни одно-

го лишнего. Всё так, как долж-
но быть. Меня это завораживает, 
и я стараюсь передать этот вос-
торг ребятам из студии.

– Как попасть к вам? (И как 
задержаться?)

– Каждую субботу в 13:00 сту-
дия собирается в библиотеке на 
Ленина, 71. Прежде чем прийти, 
нужно написать мне в социаль-
ной сети «ВКонтакте», чтобы я 
был в курсе, понимал, как стро-
ить занятие. Ведь знакомство с 
новыми участниками тоже важ-
ная часть. К нам пришла личность 
со своим багажом, ей всегда есть 
что рассказать. Чтобы задержать-
ся, нужно просто не бояться рабо-
тать над собой. Это непросто, но 
увлекательно. Помимо навыков 
работы с текстом, вы начнёте по-
нимать, что меняетесь сами, на-
чинаете смотреть на жизнь более 
философским взглядом. Я думаю: 
это и есть личностный рост, о ко-
тором мечтают многие.

– Студия и общение с деть-
ми дают вам заряд для лично-
го творчества?

– Студия меня вдохновляет. 
Дело в том, что я, если даю зада-
ние ребятам после мастер-клас-
са, не жду, когда они его выпол-
нят. Выполняю его вместе с ними. 
Я такой же, как они, человек, ко-
торый учится владеть словом, по-
тому что нельзя научиться этому 
раз и навсегда. Ты в вечном поис-
ке. Однажды, например, я выду-
мывал случайные слова и разда-
вал ребятам. Суть задания была 
в том, чтобы оттолкнуться от 
него и написать небольшой этюд. 
Кому-то досталась «печка», кому-
то – «корабль», кому-то «вино-
град». А мне придумали совсем 
необычное – «индоутка». Я тог-
да растерялся, скажу честно, но 
написал. Герои рассказа у меня 
сравнивали себя с индоутками, 
которые, как оказалось, живут не 
в Индии, а в Мексике. Вот и герои 
запутались, как и эти преслову-
тые индоутки, не находили себе 
места, но зато нашли друг друга. С 
этим рассказом я выиграл потом 
конкурс и отправился в писатель-
скую резиденцию, а потом его ещё 
и опубликовали. Поэтому да, ре-
бята дают мне огромный заряд.

– Что бы вы сказали тем де-
тям, которые ещё не знают, 
что такое библиотека? А мо-
жет, и родителям...

– Интересный вопрос! И слож-
ный. Если говорить о том, что 
такое библиотека сейчас, то это 

– творческое пространство, в ко-
тором можно узнать много но-
вого. Это не скучные залы с кни-
гами, а нечто такое, где можно 
раскрыть потенциал, о котором 
и не догадываешься. В библио-
теке сейчас и читают, и пишут, и 
программируют, и играют в ин-
теллектуальные игры, и руко-
дельничают, и рисуют, и поют. 
Библиотеки сейчас, на мой 
взгляд, – это такие культурные 
центры, в которых можно найти 
что-то по вкусу всей семье.

ƽеǭедоǞǜлǜ 
Аннǜ ǎǤмоȰǯк.

ʲитературная студия при ˤосударственной 
библиотеке ˦узбасса для детей и молодёжи –
уникальная площадка для молодых авторов. 
ʰдесь под чутким руководством наставника 
и организатора ����го дома� ˢртура ˢхметши�
на подростки учатся писать малую и большую 
прозу, анализируют свои и чужие художе�
ственные тексты, готовят работы для конкур�
сов или публикации и, конечно, знакомятся 
с коллегами по перу.
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// хоккей с мячом

 Второй сезон плодотворно работаȷт в  Кузбассе� главный тренер ǆльяс Ǔандаев и 
его помоȲник ǂмитрий Ǐавельев (слева). Фото Владимира Клȷева. 

// спринт-новости

ŚилƉн как никогŭа В˩ʲ˥ַʭ˩ʲ
В субботу, �� ноября, 
кемеровский �˦узбасс� в 
очередном туре мужского 
чемпионата ˫оссии примет 
�ʲокомотив� �˨овосибирск�. 
˧атч начнётся в ���ͽͽ в 
спорткомплексе �ˢрена� 
�улица аʕгарина, ����.

В минувший понедельник, 
18 ноября, «Кузбасс» потерпел 
третье поражение кряду в «регу-
лярке», проиграв в Сосновом Бору 
Ленинградской области «Динамо-
ЛО» – 1:3 (23:25, 25:23, 18:25, 
22:25). В составе гостей 12 очков 
набрал Егор Сиденко, лучший 
бомбардир кемеровчан в сезоне 
(163 очка). На один балл меньше – 
в активе капитана команды Рома-
на Пакшина (в сезоне – 146).

В таблице суперлиги кол-
лектив главного тренера Сергея 
Троцкого занимает девятое 
место, одержав пять побед в 11 
турах (разница партий – 22 – 23).

В активе «Локомотива» – де-
сять побед. Новосибирский клуб 
закрепился на второй строчке 
таблицы, уступая только «Зени-
ту» (Казань). 

•••

�˦узбасс��� выиграл три 
из четырёх матчей в до�
машнем туре чемпионата 
˧олодёжной лиги.

В спорткомплексе «Кузбасс-
Арена» (проспект Притомский, 10) 
хозяева взяли верх над крас-
ноярским «Енисеем-2» (3:1, 3:0), 
обменялись победами с «Белого-
рьем-2» из Белгорода (3:1, 2:3).

Команда Дмитрия Ишкова 
одержала шесть побед в дюжине 
матчей и поднялась на девятое 
место в таблице лиги. В тройке 
лидеров – «Локомотив-СШОР» 
(Новосибирск), ЮКИОР (ХМАО-
Югра) и «Динамо-ЛО-2».

ˮʳ˭ʭ˩ʲ
ˮедерация футбола 
˦емеровской области под�
вела итоги регионального 
чемпионата, определив 
лучших в нескольких но�
минациях.

Чемпионат области выиграла 
новокузнецкая команда «Рас-
падская УК», тройку призёров 
дополнили «Торговый дом 
Трейд-КНК» (Калтан) и «Шахтёр» 
(Прокопьевск), завоевавший 
Кубок Кузбасса.

Лучший игрок и лучший 
полузащитник турнира – Евгений 
Максимов («Распадская УК»). 
Первые в других амплуа: вратарь 

– Роман Габидуллин («Междуре-
чье», Междуреченск), защитник 

– Александр Новицкий («Шах-
тёр»), нападающий и бомбардир – 
Александр Науменко («ТД Трейд-
КНК»). Лучший тренер – Виталий 
Ожигов («ТД Трейд-КНК»).

Лучшие судьи чемпионата: 
Константин Куприн (Кемерово), 
Евгений Лукьянов (Прокопьевск), 
Станислав Сторопупов (Ленинск-
Кузнецкий). Лучшие инспекторы: 
Александр Зубанов (Междуре-
ченск), Александр Раздаев, Алек-
сандр Рыбин (оба – Кемерово).

Символическая сборная сезо-
на: вратарь – Роман Габидуллин, 
защитники – Александр Новицкий, 
Алексей Зубарев («ЕВРАЗ ЗСМК», 
Новокузнецк), Алексей Графов 
(«Заря-УОР», Ленинск-Кузнец-
кий), Андрей Бухаров («Энергия», 
Мыски), полузащитники - Евгений 
Максимов, Кирилл Воропаев 
(«Шахтёр»), Станислав Бевза 
(«Распадская УК»), Сергей Цветков 
(«Заря-СУЭК», Ленинск-Кузнец-
кий), нападающие – Александр 
Науменко, Руслан Социгашев 
(«Колос», Новокузнецкий округ).

ƾǜдǤм АнǮоноǞ.

В субботу, �� ноября, хок�
кейный �˦узбасс� проведёт 
в ˦расноярске с �˥нисеем� 
первый гостевой матч 555&&& 
чемпионата ˫оссии. ˨а лёд 
крытой арены �˥нисей� 
команды выйдут в �� часов.

«Кузбасс» открыл регулярный сезон в 
ранге чемпиона, обладателя Кубка и Су-
перкубка России. В стартовых турах кеме-
ровчане под руководством главного тре-
нера Ильяса Хандаева одержали четыре 
победы в родных стенах, переиграв ка-
занский «Ак Барс-Динамо» (11:3), «СКА-
Уральский трубник» из Первоуральска 
(6:4), кировскую «Родину» (13:1) и мо-
сковское «Динамо» (11:5).

Лучшие бомбардиры «Кузбасса» – Ро-
ман Дарковский (10 голов), Никита Ива-
нов (7), Дмитрий Макаров (6), Артём Ре-
пях (5) и шведский капитан команды 
Симон Янссон (5). 

По системе «гол плюс пас» лидирует 
Иванов – 15 (7 + 8) очков, по 11 баллов за-
работали Дарковский (10 + 1) и Янис Бе-
фус (3 + 8), на балл меньше в активе Янс-
сона (5 + 5). 

̈́вузна͵ный перевес
Примечательный факт: «Кузбасс» впер-

вые одержал домашнюю победу над «Ди-
намо» с разницей в шесть мячей (11:5). 
Ключевые моменты матча 15 ноября: два 
гола хозяев на исходе первого тайма (от-
личились Иванов и Янссон) и результа-
тивная атака в начале второй половины 
встречи, которую завершил Иванов после 
передачи Янссона. К радости четырёх ты-
сяч болельщиков, на табло Ледового двор-
ца «Кузбасс» загорелись цифры «7:2». 

В дальнейшем кемеровчане упрочи-
ли преимущество, а окончательный счёт 
установил на 90-й минуте Данил Яковлев, 
отправивший мяч в ворота Романа Чер-
ных с острого угла. Голевую передачу сде-
лал защитник Артём Азаров, совершив-
ший сольный проход на половину поля 
соперника после розыгрыша углового. 

Интересно, что в составе «Динамо», 
перефразируя строки Владимира Высоц-
кого, «на треть бывший наш народ». За 
столичный клуб играют воспитанники 
кемеровской спортивной школы Алексей 
Ничков (забил первый гол «бело-голу-
бых), Андрей Хроменков (реализовал пе-
нальти и угловой), Егор Рагулин, а также 
экс-кузбассовцы Виктор Чернышёв, Олег 
Земцов и чемпион России – 2024 Денис 
Борисенко. 

͐реднее поколение 
выͶе среднего уровнͽ

В свою очередь, в нашей команде на пер-
вых ролях – квартет бывших хоккеистов 
столичного клуба: Артём Бутенко, Роман 
Дарковский, Никита Иванов и Янис Бе-
фус, подписавший контракт с «Кузбассом» 
в межсезонье. Все они сыграли за «Дина-
мо» 4 февраля 2020 года на крытой арене 
стадиона «Химик», когда хозяева одержа-
ли крупную победу – 7:2. Капитаном «Ди-
намо» был Сергей Шабуров, заменивший 
месяц назад Евгения Иванушкина на по-
сту главного тренера «бело-голубых». 

Кемеровской командой руководил тог-
да Алексей Китьков, а помогал ему Сергей 
Лихачёв, посвятивший родному «Кузбас-
су» в качестве игрока и главного тренера 
18 лет (1976–1994). 

По завершении сезона, в котором 
«Кузбасс» занял седьмое место, Сергей 
Евгеньевич отметил в интервью автору 
этих строк: «И в мою бытность главным 
тренером, и сегодня команде не хватает 
игроков среднего поколения выше сред-
него уровня. Да, есть группа талантливых 
молодых ребят, и есть маститые ветера-
ны: Вадим Стасенко и Денис Криушенков 
уже заслуживают табличек на памятни-
ке русскому хоккею в Кемерове. Моло-
дые тянутся за опытными мастерами, но 
им требуется время, чтобы освоиться в 
суперлиге. Основной воз всё-таки при-
званы тянуть хоккеисты среднего поко-
ления. Понятно, чтобы «Кузбассу» бо-
роться за высокие места, необходимо 
усиливать отдельные позиции».

Что ж, сегодня в нашей команде «тя-
нут воз» игроки среднего поколения выше 

среднего уровня, в том числе доморощен-
ные воспитанники: 24-летние Артём Аза-
ров, Илья Бондин, Артём Репях, 25-лет-
ний Данил Яковлев, 27-летний вратарь 
Максим Блинков и его ровесник Алек-
сандр Баздырев. Мечты сбываются! 

͎обеднаͽ стратегиͽ
В нынешнем сезоне «Кузбасс» обновил 

клубный рекорд в серии домашних побед – 
45 матчей! Серия началась 4 февраля 2022 
года игрой с «Мурманом» из Мурманска 
(6:2), которой предшествовало неждан-
но крупное поражение от архангельского 
«Водника» (2:10).

Предыдущий рекорд – 41 домашняя 
победа – продержался без малого 20 лет. 
Первый матч в этой серии состоялся 8 
марта 2002 года («Кузбасс» – «Енисей» – 
6:3), последний – 6 марта 2005-го с «Зор-
ким» из Красногорска (6:1), а 10 марта того 
же года в финале плей-офф чемпионата 
страны кемеровчане потерпели пораже-
ние на своем льду от «Водника» (3:5).

Главным тренером «Кузбасса» в 1995–
2008 годах работал Сергей Мяус, первый 
в истории региона министр спорта и фи-
зической культуры (2020–2024), с ноября 
этого года – директор по взаимодействию 
с органами исполнительной власти субъ-
ектов РФ и международными спортивны-
ми организациями Федерации хоккея с 
мячом России.

В недавнем интервью агентству «РИА 
Новости» Сергей Анатольевич откровен-
но сказал о задаче «Кузбасса» в сезоне: 
«Задача «Кузбасса» в чемпионате России 
только одна – завоевать золотые медали. 
И болельщики, и руководство Кемеров-
ской области настроены на то, чтобы наша 
команда продолжила победные традиции. 
У нас сильный состав, в котором много 
своих хоккеистов и хороших приглашён-
ных игроков, успешно работает детско-
юношеская школа». 

Главные соперники «Кузбасса» – ар-
хангельский «Водник» и хабаровский 
«СКА-Нефтяник», дальше идут иркутский 
«Байкал-Энергия», красноярский «Ени-
сей», московское «Динамо» и нижегород-
ский «Старт». 

…В ближайшую субботу на двух авто-
бусах и личном транспорте отправится в 
Красноярск десант кемеровских болель-
щиков, настроенных на максимальную 
поддержку «Кузбасса» на арене «Енисей». 
Болеем за наших! 

ƾǜдǤм АнǮоноǞ.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Сегодня и завтра, ͬͬ ноября, молодёжная 
команда «Кузбасса» во втором туре всерос-
сийских соревнований в высшей лиге встре-
тится дома с «Ƞнисеем-ͬ». Начало матчей в 
ЛД «Кузбасс» (проспект ȥритомский, �ͬ) – 
�ͭ���. Вход свободный. 
В первой игре сезона подопечные Ƞвгения 
Ȫвалько одолели �� ноября в родных стенах 
новосибирский «Сибсельмаш-ͬ» (���), а на 
следующий день потерпели минимальное 
поражение (ͭ��).
Красноярская «молодёжка» на старте тур-
нира победила на своём льду «Саяны»-ͬ» из 
Абакана (���, ���ͭ). С абаканской командой 
кемеровчане сыграют дома ͬͮ–ͬ� ноября 
(начало матчей – �ͭ���).
И сегодня на крытой арене стадиона «Ȫи-
мик» завершается турнир юношей �ͭ–�� лет, 
посвящённый памяти Ƞвгения Ȫвалько-мад-
шего (ͬ���–ͬ�ͬͭ). В соревнованиях участву-
ют шесть команд� три из Кемерова, а также 
из Абакана, Иркутска и Ȫабаровска. 

œемероūźкий mœżŰбаźź} обноūлƈеŻ клżбнƄе рекорŭƄ
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// премьера

 Фото предоставлено 
Прокопьевским драмтеатром.

ŋремƈ ūźегŭа оŭно

// гастроли

ŨкżŻиƈ – œżŰбаźźż Ŏźли Űа меƀŻой� 
Żо ū Ŋремен

 Фото Филармонии Кузбасса.

Мирнинский театр был соз-
дан в 2008 году в городе Мир-
ном при поддержке правитель-
ства Республики Саха (Якутия) 
и алмазодобывающей компа-
нии «АЛРОСА». Это единствен-
ный профессиональный театр 
в Мирнинском районе с насе-
лением более 70 тысяч человек. 
Он является активным участни-
ком общественной и культурной 
жизни республики. Спектак-
ли театра неоднократно были 
включены в лонг-лист россий-
ской национальной театральной 
премии «Золотая Маска». В 2023 
году Мирнинский театр и Театр 
драмы Кузбасса вошли в чис-
ло участников 15-й внеконкурс-
ной программы «Маска Плюс» и 
представили постановки на мо-
сковских площадках.

5 декабря в 19:00 – драма 
«Гроза» по знаменитой пьесе 
А. Н. Островского. Главная ге-
роиня Катерина – молодая за-
мужняя женщина, испытывает 
любовь к другому мужчине. Это 
чувство сделает её жизнь невы-
носимой.

6 декабря в 19:00 и 7 декабря 
в 18:00 – спектакль «Ты моё вос-
кресенье» по повести Б. Л. Васи-
льева «Пятница». История пер-
вой любви накануне роковых 
событий Великой Отечествен-
ной войны.

8 декабря в 18:00 – сибир-
ский вестерн «На бойком ме-
сте» по мотивам комедии 
А. Н. Островского. На одном по-
стоялом дворе разворачивается 
целый круговорот событий, ин-

триг и коварства – здесь и обо-
греют, и оберут. 

Отдельную программу Мир-
нинский театр подготовил для 
юных зрителей. 

6 декабря в 12:00 – яркая и 
весёлая сказка «Приключения 
Колобка». В сказочном мире, где 
все живут весело и дружно, появ-
ляется на свет Колобок, который 
незамедлительно отправляется в 
долгое путешествие, полное при-
ключений и опасностей.

7 декабря в 12:00 – музы-
кальная сказка «Дюймовочка» 
по бессмертному произведению 
Г.-Х. Андерсена. Удивительное 
путешествие крохотной и оча-
ровательной Дюймовочки, ко-
торая благодаря доброму сердцу 
попадёт в тёплые края и обретёт 
счастье и любовь.

Билеты можно приобрести в 
кассе и на сайте kemdrama.ru. 

С � по � декабря состоятся ʭольшие гастроли 
˧ирнинского театра в ˦емерове, организован-
ные ˮˤʭʳ˦ �˫осконцерт� согласно Всероссий-
скому гастрольно�концертному плану 
˧инистерства культуры ˫оссийской ˮедера-
ции. Показы спектаклей пройдут на сцене 
˭еатра драмы ˦узбасса им. ˢ. В. ʲуначарского.

В Прокопьевском 
драмтеатре со-

стоялся премьерный 
показ музыкальной 
сказки, яркой, кра-
сочной и динамич-
ной. В основу спек-
такля легла пьеса 
драматурга Анаста-
сии Букреевой. За-
бавная история 
щедро сдобрена со-
временной музыкой, 
з а ж и г а т е л ь н ы м и 
танцами и приправ-
лена юмором. 

Над постановкой работало талантливое трио: режиссёр 
Анна Башенкова, художник Алина Алимова и композитор 
Роман Сарнацкий, которое знакомо зрителям Прокопьев-
ской драмы по красочным и радостным постановкам «Не-
реальная бабушка» и «Денискины рассказы».

«Музыканты по дороге в Бремен» – трогательная исто-
рия, повествующая о квартете зверей, решивших в поисках 
лучшей судьбы стать музыкантами, отправившись за меч-
той в таинственный и заветный город Бремен. Постановоч-
ная группа спектакля добавила оригинальности, включая 
новые, неожиданные сюжетные повороты в действо. Ко-
стюмы, красочные декорации, спецэффекты создают ат-
мосферу настоящего праздника. Постановка напомнила о 
важном: счастье там, где есть ты. 

«Это современная постановка, которая хороша для про-
смотра в любом возрасте. Каждый зритель здесь найдёт своё: 
для кого-то это пример верной дружбы, для других – воз-
можность поверить в настоящую любовь, для третьих – это 
решение проблем между поколениями. И список можно про-
должать бесконечно. Спектакль прошёл на одном дыхании: 
динамично, ненавязчиво и эмоционально», – поделилась 
мнением постоянная зрительница театра Галина Каюмова.

Аннǜ ǎǤмоȰǯк.

В спектакле приняли участие 
камерный оркестр Филармо-
нии Кузбасса (художественный 
руководитель и дирижёр Дми-
трий Ганин), литературный театр 
«Слово» (режиссёр Ирина Латын-
никова), солисты Олег Смолин и 
Ольга Музыкова. Проект реали-
зован на средства гранта прези-
дента Российской Федерации для 
поддержки творческих проектов 
общенационального значения в 
области культуры и искусства.

Название спектакля содер-
жит отсылки к прошлой эпохе – 
60–70-м годам ХХ века, времени 
надежд, смелых мечтателей. Но 
основная идея спектакля – пока-
зать, что, несмотря на «разницу 
во времени», люди не меняют-
ся: они так же любят, страдают, 
ищут себя, их волнуют одни и те 
же вопросы.

«Какие чувства вызывает это 
проект? Ощущение важности 
общечеловеческих ценностей, 
которые мы музыкальными, 
сценическими и литературны-
ми средствами выразительно-
сти можем привить молодому 
зрителю и подтвердить старше-

му поколению, что эти ценности 
актуальны и сегодня. История и 
развитие цивилизации циклич-
ны. Если мы находим вдохнове-
ние в том времени, и это помо-
гает нам понимать сегодняшний 
день, то получается, что это ак-
туально. Изначально произве-
дение (вокальный цикл «Рож-
дественский альбом»), лёгшее 
в основу спектакля «Разница во 
времени», имеет адресное по-
священие, но, как мы понимаем, 
работа автора имеет и безлич-
ностное значение в культуре, от-

ражая чувства всех, кто так или 
иначе откликается на заложен-
ные в нём ценности. Ленин пи-
сал: «Искусство принадлежит 
народу». И если позволите, то 
каждый автор есть отражение 
своего времени, его хронограф, 
и тогда даже самое личное и со-
кровенное в произведении каж-
дого автора может стать словом, 
и чувством, и эмоциональным 
откликом других людей», – по-
делился композитор Дмитрий 
Поляков.

Спектакль, что важно, обра-

щён к молодёжной аудитории. 
Средствами искусства формиру-
ется понимание своего места в 
мире, преемственности поколе-
ний, важности семейных ценно-
стей, патриотизма и сохранения 
мира. Огромный отклик он на-
шёл и в сердцах представителей 
старшего поколения, знакомых 
с творчеством поэтов-шестиде-
сятников (Рождественский, Ев-
тушенко, Вознесенский). Синтез 
музыки и поэзии, синтез старого 
и нового, соединение известных 
и любимых поэтических текстов 
и абсолютно новых мелодий, ко-
торые впервые услышал зритель, 

– всё это способствовало созда-
нию в зале особой доверитель-
ной, искренней атмосферы.

«Эта постановка развивает 
жанр литературно-музыкально-
го спектакля, который построен 
на синтезе искусств. Он вопло-
щает традиции звучащего худо-

жественного слова и музыкаль-
ные традиции. И для нас это 
особенно важно в аспекте сохра-
нения и трансляции культурно-
го наследия России. Потому что 
этот жанр зародился достаточно 
давно и имеет большой потен-
циал для развития. Кроме того, 
для нас этот жанр удобен, пото-
му что филармония располага-
ет прекрасными коллективами, 
среди которых и литературный 
театр «Слово». Мы надеемся, 
что зрители увидят спектакль 
ещё много-много раз, планиру-
ем показывать его не только на 
площадке филармонии, но и в 
других городах нашего региона 
и даже за его пределами. Пото-
му что формат спектакля подхо-
дит и под небольшие площадки», 

– рассказала «Кузбассу» Елена 
Веселовская, руководитель про-
екта, заместитель генерального 
директора филармонии.

// новое звучание

В ˮилармонии ˦узбасса состоялась премьера музыкального спектакля 
�˫азница во времени�. При полном аншлаге со сцены прозвучала ли-
рическая музыка кемеровского композитора ʮмитрия Полякова и стихи 
известных поэтов�шестидесятников.
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  Кемеровчанка Варвара Папанова (на фото справа) яркой игрой 
привлекла внимание сильнейших клубов страны. 
Фото предоставлено cпортивной школой олимпийского резерва 
по футболу (г. Кемерово).

  Участие в Юношеской футбольной лиге поднимает мастерство игроков на новый уровень.

Наследники Раздаева
У Кузбасса и его столицы есть 

славные страницы в футбольной 
истории. Широкая обществен-
ность с ними хорошо знакома, но 
вкратце напомним. В 1970-е ке-
меровский «Кузбасс» пошумел в 
чемпионате РСФСР (не путать со 
всесоюзным первенством), став 
сначала бронзовым призёром тур-
нира, а затем и вовсе чемпионом. 
В 1977 году на стадионе «Химик» 
со счётом 4:0 разгромлен москов-
ский «Спартак», хет-триком в том 
матче отметился Виталий Разда-
ев. Именно ему принадлежит ре-
корд Первой лиги всех времён – 
216 голов в 555 матчах.

С тех пор прошло почти пол-
века. Многое изменилось: про-
фессиональной команды в об-
ластном центре нет. Поэтому 
мечты у кемеровских любите-
лей футбола скромные: чтобы 
«Кузбасс» возродился. Благо что 
игроки, которые могли бы вы-
ступать за местный клуб, есть. 
Их воспитывает спортивная 
школа олимпийского резерва по 
футболу, которая находится на 
проспекте Кузнецком, 2.

«На сегодняшний день у нас 
523 воспитанника. Это мальчиш-
ки и девчонки старше семи лет. 
Занятия проводятся бесплатно, 
это принципиальная позиция, 
чтобы футбол был доступным. 
Работают сильные специали-
сты, многие из которых являют-
ся выпускниками спортшколы и 
большими патриотами города и 
региона. Наша главная задача – 
подготовка профессиональных 
игроков. Её выполнение – один 
из критериев, который оценива-
ется при подтверждении стату-
са школы олимпийского резер-
ва. Оно проводится раз в четыре 
года, в прошлом году мы успеш-
но справились», – рассказывает 
директор кемеровской СШОР по 
футболу Сергей Трезубов.

Важным событием для спорт-
школы и её воспитанников стал 
дебют в Юношеской футболь-
ной лиге в 2022 году. Эти сорев-
нования проводятся среди спор-
тивных школ и академий со всей 
России, победитель получал пра-
во представлять нашу страну на 
международной арене. Но глав-
ное для регионов – подготавли-
вать новые поколения футболи-
стов, из которых можно делать 
костяк команд в городах, где про-
фессиональные клубы по той или 
иной причине отсутствуют.

«Для наших ребят участие в 
таком турнире – большой плюс. 
У них наконец-то появился глад-
кий чемпионат, когда матчи 
проходят, как у взрослых, раз 
в неделю, дома или на выезде. 
Мастерство растёт, когда игра-
ешь с сильными соперниками, 

а таких по Сибири достаточно: 
Барнаул, Иркутск, Чита, Омск, 
Улан-Удэ, Новосибирск, Томск, 
Красноярск, Тюмень. И, конеч-
но, Новокузнецк – у нас с ними 
настоящее дерби получается», – 
отмечает Сергей Трезубов.

В матчах ЮФЛ использует-
ся система, собирающая стати-
стические данные по каждому 
футболисту. Цифры важны для 
тренеров: виден объём работы 
игрока на футбольном поле. И 
сразу становится понятно, какие 
навыки нужно подтянуть, чтобы 
вырасти в целом.

Ещё одна положительная со-
ставляющая ЮФЛ – медийная. 
Игры чемпионата транслируют-
ся в социальных сетях и даже на 
федеральных каналах. Команды 
активно ведут аккаунты в соци-
альных сетях, причём использу-
ют разные форматы: текстовые 
обзоры матчей, фоторепортажи, 
видеоинтервью. Всё это позво-
ляет популяризировать футбол 
среди широких масс, в том числе 
подрастающего поколения. Фут-
болисты уже с раннего возраста 
учатся общаться со СМИ, расска-
зывать о действиях на поле и ню-
ансах тактики команды в целом.

ЮФЛ оценивает медийную 
деятельность команд и поощ-

ряет лучших. И кемеровчанам в 
этом плане есть чем гордиться. 
В первый год участия в турнире 
они стали лидерами по этому по-
казателю в Сибири и заняли тре-
тье место в целом по стране.

Шаг вперёд: трудный, 
но необходимый

А вот в плане результатов в 
ЮФЛ кемеровчане звёзд с неба 
не хватают. Главная причина 
проста: в областном центре нет 
инфраструктуры, которая по-
зволила бы футболистам трени-
роваться на большом поле кру-
глый год. В итоге форму игроки 
набирают уже непосредственно 

в матчах первой половины сезо-
на и выходят на пик тогда, когда 
решать большие турнирные за-
дачи становится поздно. Высо-
ких результатов в ЮФЛ пока нет, 
но с воспитанием футболистов 
спортшкола справляется. Иначе 
бы наши мальчишки и девчон-
ки не были на карандаше у ака-
демий ведущих клубов страны. 
Такие переходы не редкость, са-
мый свежий пример: в сентябре 
этого года в ЦСКА пригласи-
ли голкипера «Кузбасс-СШОР» 
Варвару Папанову. Представите-
ли армейского клуба специально 
приезжали в Кемерово, чтобы 
увидеть её игру своими глазами.

«В этом году нашу Варю при-
знавали лучшим вратарём Рос-
сии по итогам различных турни-
ров. Это наша звёздочка, мы ей 
гордимся. Верю, что у неё впере-
ди большие перспективы вплоть 
до национальной команды», – 
делится Сергей Трезубов.

Справедливости ради нельзя 
сказать, что футбольная инфра-
структура в областном центре и 
Кузбассе в целом не развивается. 
Так, в прошлом году на стадионе 
«Химик» открыли новое поле с 
искусственным покрытием, ко-
торое отвечает стандартам Меж-
дународной федерации футбола 
(FIFA). Но самому стадиону ещё 
предстоит капитальный ремонт. 
Да и мечтают местные футболи-
сты о большем – полноразмер-
ном манеже, который позволит 
им тренироваться круглый год.

А в столице Южной агломера-
ции завершается строительство 
первого в регионе крытого фут-
больного манежа. Называться он 
будет «Запсиб-Арена», так реши-
ли сами жители в ходе голосова-
ния в социальных сетях губер-
натора Кузбасса Ильи Середюка. 
Как отметил глава региона, ма-
неж позволит футболистам всех 
возрастов тренироваться кру-
глый год. Искусственное поле 
рассчитано на тренировки и со-
ревнования по дисциплине 8 на 8, 
которая набирает популярность 

в последние годы. Несмотря на 
то что футбол является консер-
вативным видом спорта, экспе-
риментов с форматами стано-
вится больше. Их основная цель 

– сделать матчи динамичнее и 
зрелищнее. Есть достижения у 
наших футболистов и на этом 
поприще. Так, в ноябре в Сочи 
прошёл первый в истории чем-
пионат России по футболу 7 на 7 
среди женских команд. Девуш-
ки из «Кузбасс-СШОР» дошли до 
1/8 финала, обыграв при этом на 
групповом этапе будущего чем-
пиона – подмосковный «Зоркий».

В завершение хочется ска-
зать следующее. Если предста-
вить профессиональный фут-
больный клуб в виде пазла, то 
у него есть несколько основных 
деталей:

– спортшкола, которая бу-
дет воспитывать игроков для 
команды;

– инфраструктура, которая 
позволит футболистам трениро-
ваться и проводить матчи;

– поддержка властей и/или 
бизнеса. 

Остаётся надеяться, что од-
нажды подобный пазл в област-
ном центре сложится. И кто-то из 
мальчишек, пинающих сейчас мяч 
во дворе или уже занимающихся в 
спортшколе, под овации зрителей 
выйдет на поле в футболке с над-
писью «Кузбасс» на груди.

Андрей Ермолюк.

Маленькими шагами – 
к большой игре 
Продолжаем рассказывать читателям 
о массовых видах спорта. Сегодня речь пойдёт 
о самом, пожалуй, популярном из них – 
футболе. Связать судьбу с футболом мечтают 

многие мальчишки и девчонки по всему миру. 
В областном центре эту мечту воплощает 
в жизнь спортивная школа олимпийского 
резерва по футболу.

// кстати

Для болельщиков футбол яв-
ляется зрелищным видом 
спорта. А для игроков – полез-
ным для здоровья занятием. 
Физическая активность позво-
ляет улучшить общую форму, 
выносливость и силу. Регуляр-
ные тренировки способствуют 
укреплению сердечно-сосу-
дистой системы, улучшая кро-
вообращение и снижая риск 
сердечно-сосудистых заболе-
ваний. Игра в футбол разви-
вает координацию движений, 
ловкость и реакцию, что полез-
но не только в спорте, но и по-
вседневной жизни.
Будучи командным видом 
спорта, футбол способству-
ет развитию социальных на-
выков, командной работы и 
дружбы. Занятия футболом 
помогают сжигать калории, 
что может способствовать 
поддержанию здорового веса. 
Регулярные тренировки помо-
гают улучшить гибкость и ба-
ланс, что важно для предот-
вращения травм. Игра требует 
принятия быстрых решений 
и стратегического мышле-
ния, что развивает умственные 
способности.
Таким образом, футбол яв-
ляется отличным способом 
поддерживать здоровье и фи-
зическую форму, а также раз-
вивать социальные навыки и 
улучшать психоэмоциональ-
ное состояние.

// знай наших!

В настоящее время несколько 
воспитанников кемеровской 
спортшколы по футболу вы-
ступают на профессиональном 
уровне. Это Вячеслав Грулёв 
(«Динамо», Москва), Иван 
Ломаев («Крылья Советов», 
Самара), Максим Дмитриев 
(ФК «Орёл»), Артём Кузьмин 
(ФК «Новосибирск») и Кристина 
Голощёкова (ЖФК «Ростов»).






